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  בס״ד 

Выпуск №321 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Сара (Софья) бат Перец Нахимович (Марголина) и Лазарь (Элиэзер) бен Авраам Марголин  

Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников и Рахель бат берл фрейлих, Полина 

бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль, Хаим Арон бен шломо 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«шлах »   

А также: 

Вопросы к Раввину 

О здоровом образе жизни  

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в одной из самых знаменитых глав Торы - Шлах. Центральной темой нашей главы является ошибка 
разведчиков, которых послали в Землю Израиля для того, чтобы они принесли добрые вести о Земле Израиля. 

Отметим, что наша глава вплотную связана с концом предыдущей главы Беаалотха, в которой Мирьям высказала свое 
мнение про Моше Рабейну и, несмотря на то, что она была великой праведницей и, как отмечают наши мудрецы, ничего 
плохого не сказала, была наказана цараат, духовной проказой. 

Разведчики же, 10 из 12 человек, не сделали вывод из этой ситуации и в сговоре решили оклеветать Эрец Исраэль. 

Поколение пустыни- это, поколение колоссальной мощи, видевшее ежедневно чудеса, получившее Тору от самого Всевышне-
го, но в нежелании заходить в Эрец Исраэль есть свое рациональное зерно.  

Всевышний даровал нашему народу Тору для исправления ошибок, для того, чтобы сделать наш мир духовно правильным, но 
Тора, которая сравнивается с водой, была дана именно в пустыне, где, как мы знаем, царит пустота, песок и там невоз-
можно жить. 

В пустыне были облака славы и в нужный момент, выпадающий Ман, была возможность учить Тору, таким образом был 
достигнут некий идеал, но таким образом не исправишь мир. 

Именно в Эрец Исраэль, где как мы с вами прекрасно знаем, есть многие виды климата, флоры и фауны, образуется своеоб-
разный микромир, где евреи через материальные заповеди должны работать и улучшать его. 

Невозможно в отрыве от жизни сделать мир идеальным. Поэтому десять разведчиков, которые чувствовали, что они на 
огромных высотах и очень близко ко Всевышнему, не хотели заходить в Эрец Исраэль, и с ними были согласны многие 
представители того поколения… но не Калев Бен Иефунэ и Иешуа Бин Нун, осознающие невозможность такого решения. 

И вот именно из-за этого сомневающееся поколение должно было скитаться 40 лет в путные, чтобы научиться осознавать 
себя, как представителей еврейского народа и понимать свою цель в этом мире.  

Хочется пожелать всем нам, чтобы все планы людей, которые до сих пор повторяют попытки разведчиков оклеветать 
нашу страну, бороться с нашим народом, были разрушены, и наш народ внеочередной раз после 2000 тысяч лет изгнания 
научился правильно жить с Торой, евреями в нашей стране. 

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «шлах» 

НЕДЕЛЬНАЯ ГЛАВА “ШЕЛАХ” 

Место в Торе: Четвертая книга Торы — Бамидбар, гл. 13, ст. 1 — гл. 
15, ст. 41. 

Почему она так называется? 

В первых двух фразах главы говорится: «И сказал Всевышний Моше: 
отправь (пошли) людей осмотреть Землю Кенаана, которую Я даю 
сынам Израиля…». 

Отправь (пошли) на иврите — шелах. 

В 
 нашей недельной главе, как мы уже знаем, описана 
история о том, как Моше отправил в Эрец 
Исраэль разведчиков, чтобы они оценили ситуацию в 
стране, в которую предстояло войти сынам Израиля (см. на 

сайте обзоры недельной гла-
вы Шелах, первый, второй, третий, четвертый, пятый и шестой годо
вые циклы). 

Нам также известно, что история эта имела страшные последствия. 
Разведчики, вернувшись в общину — погибли. Погибли в еврейском 
стане почти все мужчины призывного возраста (старше 20-ти лет). А 
день 9-го Ава (когда народ пребывал в сомнениях, оплакивая 
возможность войти в Эрец Исраэль) стал днем 
трагических событий не только для людей того 
времени, но и для последующих поколений (см. 
на сайте, к примеру, обзор недельной 
главы Шелах, второй годовой цикл обсужде-
ния). 

Итак, в начале нашей недельной главы читаем: «И 
сказал Всевышний Моше — отправь (пошли) людей осмотреть 
Землю Кенаана, которую Я даю сынам Израиля…» (Бамидбар, гл. 13, 
ст. 1-2). 

И сразу же возникает вопрос: зачем Творец дает Моше такое 
задание? Ведь Земля Израиля — Его дар еврейскому народу, 
территория, выделенная Им, чтобы, живя на ней, сыны Израиля 
осуществляли задачи, которые Он перед ними поставил. Разве 
недостаточно того, что сам Он, Творец, выбрал эти земли для них? И 
еще: впервые открывшись Моше, заговорив с ним из «горящего 
куста», Всевышний сказал: И снизошел Я избавить его (еврейский 
народ) от руки египтян и вывести его из земли той в землю хорошую 
и обширную, землю, текущую молоком и медом...» (Шемот, гл. 3, ст. 
8). Так зачем же понадобилась «разведка»? 

Ответ на этот вопрос содержит в себе несколько граней Истины, 
каждая из которых основана на определенной концепции. 
Некоторые из них мы уже рассматривали в обзорах прошлых лет (см. 
на сайте, к примеру, обзор недельной главы Шелах, пятый годовой 
цикл обсуждения). В обзоре этого года мы сосредоточим внимание 
на «педагогической» идее, связанной с духовным уровнем, на 
котором находились сыны Израиля после того, как отлили из золота 
идола (тельца), были наказаны и прощены (см. на сайте обзор 
недельной главы Ки Тиса, четвертый годовой цикл обсуждения). Но 
прежде отметим в приведенной цитате важный момент, ускользаю-
щий от нас в переводе. 

Дело в том, что в оригинале текста Торы (на 
иврите) в том месте, которое переводится 
здесь как «отправь» (пошли), употреблено 
сочетание шелах леха, что в буквальном 
переводе означает — «пошли себе (или 
тебе)», «отправь по своему разумению». 

Обращение Всевышнего к Моше, — 
разъясняет Раши (раби Шломо бен Ицхак — 
величайший комментатор Торы и Талмуда; 
Франция, 11-й век) в своем комментарии к 
недельной главе Шелах, — следует 
понимать так, что Всевышний не настаивал 
на том, чтобы отправить в Эрец 
Исраэль разведчиков. Но и — не возражал 
против этого, предоставляя Моше Рабейну 
самому решить, надо ли делать это. 

То есть, по сути, Творец сказал Моше, что 
необходимости отправлять людей на 
разведку нет — это может привести лишь к 
плачевным результатам. Однако, если 
народ будет «настаивать», разведчиков 
придется послать. 

Но почему Всевышний вообще допускал 
саму возможность 
разведки? Ведь Он 
заведомо знал, что 
выполнение столь 

«сомнительного» 
поручения обернется для 
сынов Израиля 
катастрофой, и, конечно 

же, не хотел, чтобы Его народ пострадал. 

Чтобы это понять, сконцентрируемся на 
том, что Творец — наш «Отец». И, выступая 
в этой роли, Он берет на себя обязанность 
воспитывать своих детей. А воспитание — 
это не только наставления и назидания, но 
и предоставление «детям» возможности в 
определенных обстоятельствах действовать 
на «свой страх и риск». 

О каких обстоятельствах в данном случае 
может идти речь?.. 

Речь о том, что духовный уровень народа 
после истории с золотым тельцом 
существенно снизился. Они, разумеется, не 
утратили веру в Творца. Но… С одной 
стороны, народ хотел собственными 
глазами (точнее — глазами своих 
посланников) убедиться, что сумеет 
завоевать Кенаан (см. на сайте обзор 
недельной главы Шелах, первый годовой 
цикл обсуждения). С другой — понимая, что 
в Эрец Исраэль им придется трудиться, 
чтобы обеспечивать необходимым свои 
семьи, они хотели узнать, какие условия им 

«И сказал Всевышнии  Моше: 
отправь (пошли) людеи  

осмотреть Землю Кенаана, 
которую Я даю сынам 

Израиля...» 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=shelah
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=shelah
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=3&ned=88&glav=shelah
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=5&ned=88&glav=shelah
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=5&ned=88&glav=shelah
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=6&ned=88&glav=shelah
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=shelah
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=shelah
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=5&ned=88&glav=shelah
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=4&ned=88&glav=ki_tisa
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=4&ned=88&glav=ki_tisa
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=ki_tisa
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=ki_tisa
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предлагаются для самостоятельной жизни (см. на сайте обзор 
недельной главы Шелах, пятый годовой цикл обсуждения). С третьей 
— они и сами стремились к тому, чтобы, хотя бы частично, освободить-
ся от «неусыпного надзора» Всевышнего (см. на сайте обзор 
недельной главы Шелах, третий годовой цикл обсуждения). 

В словах Всевышнего, обращенных к Моше, — объясняет 
рав Мордехай Кац (глава йешивы в Кливленде, США, вторая половина 
20-го века), анализируя начало нашей недельной главы, — дается один 
из важнейших в еврейской традиции воспитательных принципов. И 
состоит он в том, что «активное воспитание» (распоряжения, 
разъяснения и т.п.) далеко не всегда приносит желаемые результаты, а 
иногда — и вовсе бесполезно. В каких-то ситуациях лучше отступить и 
промолчать, предоставляя «воспитаннику» возможность совершать 
поступки, которые он хочет совершить. Даже если знаешь наверняка, 
что такой поступок — ошибка и ничего не принесет, кроме вреда. 

В записях рава Каца нашли рассказ об инциденте, который произошел 
в 50-х годах. 

Однажды учащиеся йешивы, которую он тогда возглавлял, попросили, 
чтобы он на один день изменил расписание занятий и разрешил 
немного раньше начать чтение вечерней молитвы. Дело было в том, 
как они объяснили, что они не хотели пропустить «важное событие» — 
в тот вечер по радио транслировали репортаж чемпионата мира по 
боксу. И рав Мордехай устроил все так, как они просили. 

«Я знал, что поступаю неправильно, — писал он. — Изменить время 
молитвы и расписание занятий в йешиве? И главное — ради чего? Ради 
того, чтобы услышать, как один человек наносит другому телесные 
повреждения?.. Но знал я и 
другое. Не та была ситуация, 
чтобы отказать им. Они просто 
моего отказа не поняли бы. Бокс 
в те времена считался весьма 
модным видом спорта. На тот 
самый чемпионат съехались 
тысячи поклонников бокса со 
всей Америки… Если бы я 
попытался тогда объяснить им 
всю абсурдность такого 
предпочтения, они меня не 
услышали бы». 

Рав Мордехай Кац, решив дать 
свое согласие, разумеется, учел то обстоятельство, что большинство 
его учеников того периода пришли в йешиву из обычных государствен-
ных школ. В 40-50-е годы настоящее обучение Торе только начинало 
пускать корни в Америке. Так что, учащимся вверенной ему йешивы 
было еще далеко до такого духовного уровня, когда высказанная ими в 
тот день просьба им самим показалась бы дикостью. 

Но вернемся к содержанию нашей недельной главы. 

Всевышний, конечно же, знал, — продолжает рав Мордехай Кац в 
своем комментарии к недельной главе Шелах, — что 
«разведывательная операция» в Кенаане обернется для евреев 
катастрофой. И мог объявить сынам Израиля: «Я — Всевышний, Я знаю, 
как для вас будет лучше!». Но почему же Он не сказал Моше, прямо и 
однозначно: «Не нужно посылать разведчиков!»? 

И объясняет: потому что сыны Израиля на 
данном историческом этапе были не на том 
духовном уровне, который позволил бы им 
услышать и с благодарностью принять такое 
повеление Всевышнего. 

Любой имеющий детей человек без труда 
поймет суть этой концепции. 

Взрослые люди (родители и учителя) имеют 
жизненный опыт и лучше детей, безусловно, 
ориентируются в реальности, как минимум, 
в общих чертах представляя, какие действия 
дадут положительный результат, какие — 
отрицательный. Но всегда ли ребенок готов 
прислушаться к совету отца, матери или 
учителя?.. 

В воспитании и обучении детей, — писал рав 
Мордехай Кац, — нет универсальных путей. 
Здесь требуется индивидуальный подход к 
каждому ребенку. Более того, воспитатель-
ная политика родителей и учителей должна 
быть гибкой, что определяется их умением 
быстро и верно реагировать на ту или иную 
ситуацию. Жестких и точных правил на 
любые случаи жизни — не существует. То, 
что оказывает положительное влияние на 
одного ребенка, другому ребенку может 
навредить. То, что прекрасно «работает» в 

одной ситуации, в другой может 
оказаться абсолютно неуместным. 

Иногда смысл воспитания 
сводится к тому, чтобы «не 
воспитывать», — продолжает рав 
Мордехай. — Бывают ситуации, 
когда родители или педагоги 
вообще не должны реагировать 
на действия ребенка или ученика. 
Порой, когда такое происходит, 
взрослым следует отстраниться и 
терпеливо ждать, когда их 
воспитанники, набив себе шишки, 

обретут некий опыт и научатся анализиро-
вать и исправлять собственные ошибки. 
Даже в тех случаях, когда вам кажется, что 
обстоятельства требуют неотложного 
вмешательства взрослых, не торопитесь, и 
прежде чем что-либо предпринять, 
хорошенько подумайте, не приведет ли 
ваша «опека» к прямо противоположным 
результатам по сравнению с теми, которые 
вы хотите получить. 

Конечно же, для того, чтобы принять 
правильное решение, родителям и учителям 
нужен богатый житейский опыт, хорошо 
развитая интуиция и мудрость. И мы каждый 
день в молитве Шемоне Эсре просим 
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Всевышнего ниспослать нам эти бесценные 
качества, произнося — «Удели же нам от 
Своего знания, понимания и разума (чтобы 
мы могли делать правильный выбор, 
воспитывая и обучая наших детей и 
учеников)». 

В Талмуде (трактат Йевамот, лист 65) 
педагогическая концепция, о которой мы 
говорим, выражена такими словами: 
«Высказать упрек (или совет), если вы 
видите, что он будет услышан и принят —
 мицва (в данном контексте — 
«обязанность»); но и промолчать, если вы 
видите, что ваш упрек не будет услышан и 
принят — тоже мицва». 

Данная концепция и стала «отправным 
пунктом» в истории с разведчиками. 
Решение отправить их в Эрец Исраэль было 
неправильным. Но, если бы Всевышний 
повелел: «Никаких разведчиков, это 
принесет вам только вред!», Он не добился 
бы желаемого результата. 

Недельная глава Шелах преподносит нам 
еще один урок — об умении видеть 
хорошие, положительные черты во всем, 
что нас окружает. 

Здесь мы читаем: «И подняла вопль вся 
община, и плакал народ в ту 
ночь» (Бамидбар, гл. 14, ст. 1). Потому что 
разведчики, вернувшись с задания, 
принесли дурную весть. «Не можем мы 
пойти на народ тот, — сказали они, — ибо 
он сильнее нас» (Бамидбар, гл. 13, ст. 31). 

Это случилось в ночь 9-го Ава, — сообщает 
Талмуд (трактат Санѓедрин, лист 104). — 
Обнаружив, что Его народ проливает слезы, 
не имея на то причин (ведь Он сам говорил 
им, что дает сынам Израиля «землю 
хорошую», и они должны были поверить 
Ему и вступить в пределы Эрец Исраэль, не 
задумываясь), Всевышний разгневался. И 
решил: пусть отныне у них будет повод 
плакать в этот день. С тех пор для всех 
поколений еврейского народа 9-е Ава — 
день скорби и трагических событий (см. на 
сайте обзор недельной главы Дварим, 
третий годовой цикл обсуждения). 

Анализируя порядок стихов во включенной 
в Танах книге (мегиле) Эйха (гл. 2, 3 и 4), 
которую мы читаем 9-го Ава (первый стих 
начинается в ней с буквы алеф и далее — в 
алфавитном порядке), Учителя отмечают, 
что два стиха, начинающихся с 
букв пей и аин, стоят как будто бы «не на 
своем месте» (в алфави-

те аин предшествует пей, а в мегиле — наоборот, сначала идет стих, 
начинающийся с пей). И объясняют, что в этом сокрыт особый смысл, 
дающий намек на то, что разведчики рассказали соплеменникам 
совсем не то, что «видели их глаза» (в переводе с иврита пе — 
рот, аин — глаз). 

«Великанов, — рассказывали они, — мы видели там» (Бамидбар, гл. 
13, ст. 28). И еще: «…это земля, поедающая живущих на ней» (там же, 
гл. 13, ст. 32). При этом они — не лгали. Так почему же тогда Учителя 
говорят — «рассказывали не то, что видели их глаза»? 

Мы поймем это, если вспомним о существовании феномена, когда 
толпа людей устремляет взоры на один и тот же «объект», но 
воспринимает увиденное по-разному. 

В истории о приношении Ицхака (акедат Ицхак; подробнее об этом 
— см. на сайте, к примеру, обзор недельной главы Вайера, 
четвертый годовой цикл обсуждения) есть такой эпизод. Авраам с 
Ицхаком, в сопровождении Ишмаэля (сына от Агари) и верного слуги 
Элиэзера поднимается на гору и видит на вершине Облако 
Всевышнего (Берешит, гл. 22, ст. 4). Он опрашивает присутствующих, 
что они видят на вершине горы. И оказывается, что Облако 
Всевышнего, кроме него, видит только Ицхак. «Оставайтесь здесь с 
ослом» (там же, ст. 5), — произносит тогда Авраам и продолжает путь 
только с Ицхаком. 

На иврите «осел» — хамор, слово, которое пишется так же, как и 
слово хомер — «нечто материальное». Иными словами, Авраам 
убедился, что «внутреннему взору» Ишмаэля и Элиэзера недоступны 
духовные явления и понял, что они не должны присутствовать 
при акеде. 

Но как эта история соотносится с историей о разведчиках?.. 

Разведчики (десять из двенадцати, исключением стали Иегошуа бин 
Нун и Калев бен Йефуне — см. на сайте обзор недельной гла-
вы Шелах, второй годовой цикл обсуждения), так же, как в свое 
время Ишмаэль и Элиэзер, — разъясняют Учителя, — не сумели 
увидеть явление духовного характера. Они не почувствовали, что в 
«местности» (Эрец Исраэль), о которой в Торе сказано — «Земля, о 
которой Всевышний твой, печется — очи Всевышнего твоего 
непрестанно на ней, от начала года и до конца года» (Дварим, гл. 11, 
ст. 12), сосредоточена духовность высочайшей концентрации. 
Подойдя к горе Мориа, они увидели обыкновенную гору, и не 
возникло у них никаких ассоциаций — ни с мизбеахом (в условном 
переводе — «жертвенник»), построенным Авраамом для акеды, ни с 
будущим строительством в тех местах Иерусалимского Храма. Войдя 
в Хеврон, их взорам открылся «просто город», мысль о том, что 
неподалеку — могилы праотцев и праматерей и в этих местах 
наиболее явно ощущается их духовное присутствие, в головах этих 
разведчиков даже не возникла. 

То есть в оценках Эрец Исраэль, которые разведчики высказали 
сынам Израиля, они ограничились описанием материального и не 
словом не обмолвились о главном, духовном. Хотя, конечно же, их 
«внутренние взоры» на подсознательном уровне не могли не 
улавливать духовную уникальность Земли Израиля. Поэтому и 
говорят Учителя, что разведчики рассказали «совсем не то, что 
видели их глаза». 

«И увидишь ты, — написано в Теилим (Псалмы царя Давида, гл. 128, 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=3&ned=88&glav=dvarim
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ст. 5), — благополучие Иерусалима». Здесь 
говорится об умении ощутить особую 
духовную атмосферу этого города, 
выделенного Всевышним. Однако для 
этого, — подчеркивают Учителя, — 
необходимо подняться над материальным 
и смотреть на город, если можно так 
выразиться — «душой». Этого как раз и не 
смогли сделать разведчики, в этом и 
состоит суть их ошибки. Проведя разведку 
на материальном уровне, они упустили 
самое главное. 

Вспомним, что речь идет не о «простых» 
людях, но — о лидерах колен народа 
Израиля, представителях высшей 
«еврейской элиты». И невольно возникает 
вопрос: как же они могли негативно 
отозваться о Земле, выделенной сынам 
Израиля Самим Всевышним? 

Будучи главами колен, — написано по 
этому поводу в книге Зоѓар, — эти люди 
прекрасно сознавали, что в Эрец 
Исраэль порядок жизни народа изменится, 
община начнет строить новое общество, в 
котором им, вполне вероятно, уже не 
удастся сохранить лидирующие позиции. То 
есть лично для них новая ситуация будет 
иметь, скорее всего, негативные послед-
ствия. 

Поэтому некоторые Учителя не исключают 
возможности, что разведчики подспудно 
воспринимали Эрец Исраэль сквозь призму 
личных мотивов. Они как будто бы надели 
«черные очки», и их взоры фокусировались 
не просто на материальных аспектах жизни 
на Земле Израиля, но в основном — на 
негативных явлениях. 

Однако не будем забывать, что мы здесь 
говорим главным образом о десяти 
разведчиках, а было их — двенадцать. Двое 
из них, Иегошуа и Калев, составили об Эрец 
Исраэль совершенно иное, благоприятное 
впечатление. Как же удалось им не попасть 
под влияние большинства? 

Это произошло потому, — объясняют 
Учителя, — что они поднялись, по 
сравнению с остальными разведчиками, на 
гораздо более высокий духовный уровень, 
что позволило им воспринять и оценить 
духовную сторону выделенных для 
еврейского народа земель и увидеть их 
несомненные достоинства. Иегошуа (до 
этого момента его звали Ошеа) получил 
«духовный заряд» перед разведкой от 
Моше, который нарек его новым именем 

(Бамидбар, гл. 13, ст. 16). Калев же — в самом начале разведыватель-
ной «операции», ибо, перейдя границу Эрец Исраэль, он сразу же 
направился в Хеврон, чтобы посетить место захоронения праотцев и 
праматерей (см. на сайте обзор недельной главы Шелах, второй 
годовой цикл обсуждения). 

Моше Рабейну дал своему ученику особое благословение, — 
отмечает, анализируя нашу недельную главу, Йонатан бен Узи-
эль (великий Учитель Мишны, 1-й век), — потому что знал о скромно-
сти и смирении Иегошуа и не хотел, чтобы он попался в ловушку, 
расставленную другими разведчиками. 

Моше понял, что личные устремления Иегошуа, как и у других 
разведчиков, могут заслонить от него истинные цели «осмотра» Земли 
Израиля. Только мотивы у него были иными. Дело было в том, что от 
старейшин Эльдада и Медада (см. на сайте обзор недельной 
главы Беhаалотха, пятый годовой цикл обсуждения) Иегошуа узнал, 
что в пророческом видении им открылось будущее: Моше умрет, и 
Иегошуа поведет еврейский народ в Эрец Исраэль. Иегошуа бин Нун 
был всей душой предан Моше, своему наставнику и Учителю, а в силу 
своей скромности, не желал ни власти, ни лидерства. И поэтому мог 
безотчетно поставить внутри себя барьер перед потоком благоприят-
ной информации. 

И нам нетрудно понять приведенные здесь разъяснения. Мы знаем: 
каждый человек (даже самые лучшие из нас) может оказаться в плену 
личных устремлений и неправильно оценить то или иное жизненное 
явление. Поэтому наши Учителя, анализируя эту человеческую 
склонность, на все времена вывели бесценное этическое правило: 
«Создай себе раввина (учителя), приобрети друга и будь благосклонен 
в своих суждениях…» (Пиркей Авот, гл. 1, ст. 6). Очень важно, чтобы 
рядом с каждым из нас был человек, который в нужный момент 
представит свой, отличный от нашего взгляд на ту или иную пробле-
му… 

Теперь снова вернемся к началу нашей недельной главы, где 
написано: «И сказал Всевышний Моше: отправь (пошли) людей 
осмотреть Землю Кенаана, которую Я даю сынам Израи-
ля…» (Бамидбар, гл. 13, ст. 1). 

Многие комментаторы сразу же обращают внимание на «словесную 
перегруженность» фразы. И задаются вопросом: зачем в ней нужны 
слова — «которую Я даю сынам Израиля»? Ведь и без того понятно, 
что еврейскому народу надо было получить информацию о стране, 
которую им давал Всевышний. Поэтому они и хотели отправить туда 
разведчиков. 

Такое окончание фразы дается здесь для того, — объясняет Ор а-
Хаим (раби Хаим бен Атар, один из крупнейших комментаторов Торы; 
Марокко–Израиль, первая половина 18-го века), — чтобы подчеркнуть 
саму суть повеления, которую большинство разведчиков так и не 
поняли. 

Представьте, что некий домовладелец предлагает кому-то в дар свой 
дом, — пишет в своем комментарии Ор а-Хаим, — и обещает, что при 
вселении, в доме никого не будет. Тот, кому сделано это предложение, 
должен был поверить, что так все и произойдет, потому что владелец 
дома решает, кому в нем жить. При этом мнение получателя дара 
значения не имеет. 

В Торе сказано: «…чтобы они высмотрели Землю Кенаана которую Я 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=shelah
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=5&ned=88&glav=behaalotha
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=5&ned=88&glav=behaalotha


 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   7 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

даю…». То есть речь идет действительно о земле, которая населена 
другими народами, но принадлежит она еврейскому народу. Такова 
Воля Творца. В словах «Я даю» звучит намек на то, что Творец 
обещает сынам Израиля при завоевании Кенаана свою поддержку и 
помощь. 

Так как же мог еврейский народ поставить под сомнение 
«предложение» Всевышнего? 

Проблема в том, что евреи не расценивали Землю Израиля не как 
«имущество», которое передается им во владение Хозяином мира. 
Для них это была территория, населенная «великанами», от рук 
которых, по их представлениям, они вполне могли погибнуть. Если 
бы люди восприняли повеление Всевышнего правильно, недоразуме-
ния с разведчиками не было бы, не было бы трагедии. Но их 
духовный уровень, уровень веры в Творца оказался недостаточным 
для этого. 

Необходимо отчетливо осознавать, что вера — это не концепция, это 
реальность. И у сынов Израиля было немало возможностей в этом 
убедиться. Они стали свидетелями египетских казней. Перед ними, 
ради их спасения, расступились воды морские. Они получали Тору у 
горы Синай и слышали Голос Всевышнего. Всевышний все годы их 
перехода через пустыню защищал их, снабжал водой и едой. Как же 
вышло, что им не хватило веры в Творца? 

Конечно же, сыны Израиля ценили великие чудеса, совершенные для 
них Всевышним. Но не знали, как долго Всевышний будет творить 
чудеса. Они чувствовали, что не заслуживают такого к себе отноше-
ния. Ведь они, получив заповеди, одна из которых накладывала 
строжайший запрет на идолопоклонство, все же отлили себе 
золотого тельца (см. на сайте обзор недельной главы Ки Тиса, 
первый годовой цикл обсуждения). К тому же Творец за грех золотого 
тельца на их глазах действительно истребил целое поколение. И в 
души оставшихся в живых закралось сомнение: «быть может, 
Всевышний ведет нас в Кенаан, чтобы погубить?». То есть у людей не 
было полной веры в Творца. Если бы такая вера была, народ Израиля 
отбросил бы всякие вопросы и положился бы на Слово Всевышнего. 
Тогда и разведка не понадобилась бы. 

Недостаточностью веры объясняется и факт, что народ воспринял 
лишь информацию, предоставленную десятью разведчиками. Ведь 
люди могли поверить Иегошуа и Калеву. Но тогда им надо было 
взглянуть на дар Творца «Его же глазами». Еврейская община не 
была готова к этому. 

Проблемы уровня веры в наши дни выявляются на каждом шагу. 
Если, к примеру, человек полагает, что его бизнес пострадает, если он 
не будет работать по шаббатам, это означает, что его вера в Творца 
недостаточно сильна. Ведь еврейская традиция разъясняет, что в Рош 
а-Шана Всевышний на весь следующий год определяет «параметры» 
судьбы человека, включая размеры его заработка. И если человек, не 
имея достаточно веры, все же нарушает шаббат, это ему в делах не 
помогает, наоборот — лишь обнаруживает его искаженное 
восприятие действительности. Тора сообщает, что результатом 
негативного отзыва об Эрец Исраэль (как, впрочем, и самой 
разведки) стало 39-ти летнее странствие сынов Израиля в пустыне. 
Они не вошли в Страну Обетованную до тех пор, пока не умерли те, 
кто в момент этих трагических событий был в возрасте от 20 до 60 
лет. Только новое поколение получило право войти в Эрец Исраэль. С 
другой стороны, Тора отмечает, что она (Тора) была дана тем, кто 

питался маном (см. на сайте ответ «Что 
такое ман»). Потому что ман — особая 
«еда», предназначенная не только для 
утоления голода, но и для обретения 
требуемого для вступления в Эрец 
Исраэль уровня духовности. Ман, — 
объясняют Учителя, — материализованная 
«пища» малахим (в русском переводе 
обычно — «ангелы»), в оригинале 
представляющая собой некое 
«энергетическое излучение», поддержива-
ющее их «деятельность». 
Эта трансформированная в материю 
«энергия», обретя физические свойства, не 
только питала людей (полностью 
усваиваясь, кстати сказать, организмом), но 
и наполняло их духовностью. 

По Плану Всевышнего, евреи должны были 
получать ман лишь в течение нескольких 
месяцев, а затем — отправиться в Эрец 
Исраэль, где они уже не нуждались в мане. 
Но после событий, связанных с разведкой и 
разведчиками, Всевышний вынес приговор: 
еврейский народ останется в пустыне и 
будет питаться маном еще 39 лет. Когда 
Тора говорит «отправь от себя людей…», — 
подчеркивает Ор а-Хаим, — она адресует 
эти слова Моше Рабейну. Потому тот факт, 
что разведчики не справились с поставлен-
ной перед ними задачей, на 39 лет продлил 
жизнь Моше. Все эти годы Моше учил 
народ и помог ему достичь такого 
духовного уровня, благодаря которому 
сыны Израиля смогли выжить в последую-
щие периоды… 

Авторы текста рав Иссахар Франд и рав 
Йосеф Калацкий 

Вопросы к раввину 

Ч 
то делать, чтобы молча не 
наблюдать, как человека травят? 

Уважаемый рав Эссас! 

Какое счастье, что есть такая 
возможность обратиться к большому 
раву, человеку мудрому, но доступному. 

Ваш сайт создает ощущение большой 
дружной семьи - с отцом, который просто 
сидит за столом и объясняет, рассказыва-
ет, может пожурить или строго 
поправить… 

Думаю, что эта доверительная общность 
приносит в мир много тепла и спокой-
ствия. В очередной раз прибегаю к Вашему 
умению расставить все по местам. 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=ki_tisa
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q706.htm
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q706.htm
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Готовясь к Шавуоту, перечитывала историю царя Давида в изложении 
Элиягу Ки-Тов. Одна фраза поразила: «Обо всем плохом говорили его 
противники – это от Давида. А все хорошее – от нас». 

Как будто читаешь сегодняшнюю новостную ленту. 

В начале января наш премьер сделал сообщение о газовом месторожде-
нии, обнаруженном в Израиле семь лет назад. Тогда сразу появились 
желающие купить его и предлагали хорошие деньги: «Зачем вам, 
дескать, вкладываться в разработку и ждать…». 

Но у премьера экономический талант: он подписал договор с теми, кто 
согласился выполнить все работы и за семь лет вернуть свои расходы. 

И вот, теперь эти семь лет завершены, – сообщил премьер очень 
коротко. – И с этого месяца Израиль начинает получать свои 
дивиденды – миллиарды долларов. 

Есть предложения их «поделить, раздать». Но я думаю, правильнее 
часть этих средств расходовать на первостепенные потребности 
населения. А основной капитал вложить в развитие структур, 
которые, в свою очередь, будут приносить доходы. 

Почему-то никто это сообщение «не заметил». Только в одном 
интервью прозвучало, что надо «этого экономиста убрать, потому 
что он к настоящим деньгам не подпустит». 

Неужели в этом весь сыр-бор?! И эта троица мечется, прикрываясь 
необъяснимым стремлением к «обновлению». И закупает толпы 
«протестующих» и всех этих мелких жуликов из разных СМИ и сайтов. 

Мне показали заголовки, которыми убрали Бегина, - даже ни слова не 
изменили! 

А-Шем, конечно, все расставит по местам, как это происходит всегда, 
и как это было с Давидом… 

Что Вы об этом думаете? Есть в этом зерно истины? И если «да» - 
какие псалмы читать? И что вообще нам всем делать, чтобы не 
наблюдать молча, как человека травят? За которого мы голосовали, 
между прочим. А теперь бросим? 

Элла Рухама 
Нетания Израиль 

Н ет, не бросим… 

Читателям, которые внимательно не следят за развитием событий в 
Израиле, поясню, что Вы пишете о том, как левые политики, СМИ и 
«обслуживающий их персонал» травят во многом успешного, приносяще-
го стране немало пользы, премьер-министра Биньямина Нетаниягу. 

«Расшифрую» и Ваши слова о «троице», которая, как говорится в 
составленном Вами тексте — «мечется, прикрываясь необъяснимым 
стремлением к обновлению». 

Здесь подразумеваются, к нашему стыду, малодостойные политики — Яир 
Лапид, Гидеон Саар и Нафтали Беннет (см. на сайте материал «Три 
богатыря» — из раздела «Анализ новостей»). 

Проводите Вы и интересное, удачное, на мой взгляд, историческое 
сравнение, напоминающее о том, как в свое время травили премьер-
министра Израиля Менахема Бегина. 

Теперь — общее разъяснение. 

Все книги Танаха, который состоит из 3-х 
частей (Тора, книги пророков и книг, 
объединенных названием «Писания», 
среди которых, кстати сказать — и книга 
Псалмов упомянутого Вами царя Давида). 

Прямой источник всех книг Танаха — 
Всевышний. Поэтому они наполнены 
бесконечной Мудростью, вечными 
Истинами. 

Соответственно, мы находим в них как бы 
повторения или предсказания событий 
всех времен, в том числе — и нашего. 

Так что, Ваши наблюдения — очень точны. 

Далее Вы спрашиваете, какие псалмы 
читать. 

Надо отметить, что книга Псалмов (Теилим) 
— выделяется на фоне всех остальных книг 
Танаха. Недаром ее иногда делят на пять 
частей. Ибо тот, кто составил эти псалмы, 
царь Давид, своим пророческим даром (а 
он был одним из пророков Всевышнего) 
видел связи между пятью книгами Торы 
(Пятикнижие) и книгой Теилим. 

Наш великий праотец Яаков, который 22 
года провел у своего тестя Лавана, 
ежедневно читал Теилим — чтобы 
уберечься от страшной духовной 
нечистоты, которая царила в доме Лавана. 

Отмечу попутно, что нам не следует 
удивляться тому, как это Яаков мог читать 
эту книгу, если она составлена примерно 
через тысячу лет после того, как Яаков 
ушел из нашего мира. 

Это объясняется относительно просто. Речь 
идет о духовных мирах и о великой душе 
(Яакова), которая касалась этих миров, и 
если можно так выразиться — дышала ими. 

Более того. Надо знать, что кни-
га Теилим обладает способностью 
разрушать духовные силы зла. Она 
помогает нашему духовному возвышению. 
И недаром перед каждой молитвой 
(утренней, дневной и вечерней), как 
установлено в Сидурах (молитвенниках) — 
мы читаем по нескольку глав из Теилим. 

Чтение этой книги создает духовную 
защиту душе человека не только в этом 
мире, но и высоких духовных мирах. 

И вот, Вы спрашиваете — стоит ли нам 
читать эту книгу, и если да, то, какие 
именно псалмы? 

http://evrey.com/sitep/askrabbi1/analysis/arkhiv.php?menu=05-21/5.htm
http://evrey.com/sitep/askrabbi1/analysis/arkhiv.php?menu=05-21/5.htm
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Поскольку в данном контексте мы говорим 
не о порядке, установленном в Сидурах, но 
— о стремлении человека укрепить 
духовное состояние нашего народа, то 
общего правила, какие конкретные главы 
подходят для этих целей, в общем-то, нет. 
Советую читать всю книгу подряд, разбив 
ее, например, на 30 частей — так, чтобы, 
читая Теилим ежедневно, за месяц можно 
было прочесть всю книгу целиком. 

Во многих изданиях эта работа за нас уже 
сделана, то есть — книга разделена на 30 
частей (по дням). 

Разумеется, рекомендую чи-
тать Теилим только в оригинале, на иврите. 

И это — одно из хороших дел, в числе тех, 
что мы в состоянии совершить, реагируя на 
то, что творится вокруг нас. 

Автор текста Элиягу Эссас 

М 
огут ли в субботу работать 
те, кто в больнице помогает 
врачам? 

Здравствуйте, уважаемый 
Раввин Элиягу Эссас. 

Простите, если мой вопрос покажется 
глупым. Я в начале пути. Суббота и 
спасение жизни. 

Я поняла, что врачи могут работать в 
субботу. Но я не врач, я работаю в 
больнице компьютерщицей, и от моей 
работы тоже зависят жизни. 

Я не беру смены в субботу, руководство 
лояльно и разрешает мне раньше уходить 
в пятницу. Но бывают ситуации, когда 
системы ломаются в субботу, и починить 
их могу только я. 

Как думаете, мне искать более спокойную 
работу или? 

Только, пожалуйста, не думайте, что я 
хочу как-то законно нарушать субботу. Я 
готова искать другую работу. 

Я конечно проконсультируюсь по моей 
ситуации еще. Но решила пока задать 
вопрос онлайн. 

Спасибо большое. 

Мория 
Москва 

В аш вопрос вовсе не глупый. Наоборот, он — очень важный и 
глубокий. 

Прежде всего, надо знать и понимать, что разрешение, которое дается 
еврею-врачу, работать в субботу, распространяется и на обслуживаю-
щий медицинский персонал 

Конечно же — при условии, что среди сотрудников медицинского 
учреждения нет нееврев, которые в шаббат могли бы заменить еврея. 

Впрочем, условие это в данном контексте —относительное. Оно 
подразумевает и ситуации, когда в той же больнице работает такой же 
специалист-нееврей. В принципе он в состоянии заменить сотрудника-
еврея. Но в силу тех или иных обстоятельств, допустим, не может (или 
просто не хочет) выйти на работу в субботний день. 

Из всего этого, как очевидно, следует, что само по себе то, что наши 
законы дают еврею-медику, включая сотрудников вспомогательных 
медицинских служб разрешение оказывать больным 
в шаббат медицинскую помощь — не расценивается как «отмена 
субботы». Речь идет лишь о разрешении совершать в субботу 
необходимые действия для спасения жизни или облегчения состояния 
пациента. 

В этом вопросе — очень много нюансов. Однако объяснить все эти 
детали в одном ответе я — не могу. Да, и не должен. Тем более что по 
составленному Вами тексту просматривается Ваше серьезное 
стремление поступать так, как того требует наша, еврейская традиция. 
А если такое твердое желание есть — значит, постепенно Вы и сами 
все узнаете и усвоите. И особых проблем с соблюдением зако-
нов шаббата в сочетании с Вашей профессиональной деятельностью у 
Вас, надеюсь, не будет. 

Теперь — о высказанном Вами предположении, что Вам, быть может, 
надо искать более спокойную (с точки зрения соблюдения законов 
субботы) работу. 

Позволю себе в этой связи высказать несколько собственных 
соображений. 

Вам, на мой взгляд, не стоит стремиться оставить нынешнее место 
работы. Во-первых — потому, что руководство, как Вы сами отмечаете, 
с пониманием относится к Вашим «особым потребностям». Не всем и 
не всегда так везет. Вам надо постараться закрепить это «везение» — 
сделав все возможное, чтобы в Вашем городе возникла традиция 
позволять евреям более комфортно соблюдать шаббат. Ведь это 
поможет не только Вам, но и другим евреям, что, разумеется — важно. 

Не менее важно и то (и это тоже надо принять в внимание), 
что,оставшись на прежней работе, Вы можете стать примером для 
других евреев. Люди увидят, что еврейка помогает спасать человече-
ские жизни. 

Тем самым Вы, вполне может быть — пробудите и у других евреев 
желание проводить шаббат в русле нашей традиции, да и вообще — 
жить по-еврейски. Это тоже надо принять во внимание. 

И все это, конечно, ни в коей мере не означает, что Вам и в будущем 
надо строить свою жизнь вне Израиля и связывать судьбу с нееврей-
ской страной, в которой Вы сейчас живете... 

Автор текста Элиягу Эссас 
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Р 
асстаться с ним или нет? 

Здравствуйте. 

Родила ребенка от мужчины, с которым рассталась. Он 
собирался жениться на другой, но вернулся ко мне. На мне 

жениться не хочет, объясняя это тем, что если из-за поведения 
моих детей мне понадобится срочно уехать, он может не успеть 
дать разрешение на выезд с ребёнком. 

Я не верю этому объяснению и мне больно от его лжи и нелюбви. 

Пожалуйста, дайте совет: расставаться с ним или нет? Ведь 
интимные отношения вне брака это грех. 

Люба 
Харьков 

В  жизни каждого человека бывают моменты, когда он оказывается 
перед выбором, который может в той или иной, иногда — в 

весьма значимой степени, повлиять на его дальнейшую судьбу. 

Вот и Вы сейчас — в такой ситуации. Вас одолевают сомнения — 
какое решение принять? Да так, чтобы оно было для Вас оптимально 
правильным. 

Вашу нерешительность можно понять. Тем более — что от выводов, 
которые Вы, в конце концов, сделаете, зависит не только Ваша 
судьба, но и будущее Вашего ребенка. 

Бесспорно, жизнь поставила перед Вами очень трудную задачу. И 
только Вы можете ее решить, никто за Вас это не сделает. Даже люди, 
которые хорошо знакомы с Вами и с тем мужчиной, с таким 
«заданием» не справятся. Ведь в отношениях между мужчиной и 
женщиной всегда много нюансов. Они, как правило, как будто бы 
даже и незаметны (во всяком случае — со стороны), но, не учитывая 
их, очень легко ошибиться и, вместо пользы, причинить вред. 

Кроме того, большинство «добровольных советчиков» не соотносят 
то, что происходит в отношениях пары сегодня, с историей их 
знакомства и развития их «взаимодействия». А ведь это имеет весьма 
немалое значение. За любой ситуацией прошлого может, как у 
кометы, тянуться длинный шлейф, в ту или иную сторону влияющий 
на последующие события… 

Вам, полагаю, уже ясно, что готового решения Вашей проблемы у 
меня нет. И не может быть в принципе. Даже не потому, что я ничего 
не знаю ни о Вас, ни о мужчине, о котором Вы пишете. Но, главным 
образом, потому, что я никогда не выношу «приговоры», расстаться 
паре или, наоборот, не расставаться. Ибо в полной мере отдаю себе 
отчет в том, что не вправе вмешиваться в человеческие судьбы. 

Однако, чтобы не оставить Вас без поддержки — выскажу здесь ряд 
общих, универсальных соображений, которые, как мне представляет-
ся, должны помочь Вам более или менее правильно сориентировать-
ся в нынешней ситуации и понять, какой из предлагаемых Вам 
жизнью вариантов подойдет Вам и Вашему ребенку. 

Итак, изложу здесь основные принципы, на которых стоится 
«нормативная» семья. 

1. Совместная жизнь мужа и жены предполагает, что их объединяет 
общность взглядов на окружающую действительность, интересов и 
жизненных устремлений. 

Речь в данном случае идет не о том, чтобы 
он и она, к примеру, были болельщиками 
одной футбольной команды или, скажем, 
зачитывались романами одного и того же 
автора. Нет, мы говорим здесь о более 
глубоких, принципиальных вещах — о 
близости жизненных позиций (в том числе, 
и об общности представлений о распреде-
лении ролей в семье и о том, как надо 
воспитывать детей и т.д.) и об определен-
ных общих целях. Особенно — в духовной и 
душевной сфере. 

2. Нормативный брак обычно строится на 
взаимоуважении и взаимном доверии. 

Попутно отмечу, что здесь у Вас, судя по 
содержанию составленного Вам текста, уже 
появилась, на мой взгляд, заметная 
трещина. Ибо аргумент отца Вашего 
ребенка, которым он, с Ваших слов, 
оперирует, отказываясь узаконить 
отношения, видится мне, по меньшей мере 
— странным (впрочем, не исключаю, что 
для Вас его доводы все же имеют какие-то 
объяснения). 

3. Никто из людей — не идеален. У каждого 
— свои жизненные предпочтения, свои 
привычки, достоинства, недостатки и т.п. 

Когда под одной крышей оказываются двое 
разных людей — большое значение 
приобретает умение прощать, на что-то, как 
говорится, «закрывать глаза», на чем-то 
вообще не концентрировать внимание. 

Поэтому так важно еще на этапе принятия 
решения, создавать с конкретным 
человеком семейный союз или нет — надо 
хорошенько подумать, сумеет ли он (она) 
мириться с замеченными в процессе 
знакомства недостатками. Надежда на то, 
что в семейной жизни удастся 
«перевоспитать» партнера, очень часто не 
оправдываются, и «дурные привычки» 
могут стать причиной серьезных семейных 
неурядиц. 

И, пожалуй — последнее, что счел 
необходимым сказать Вам. 

Размышляя над выбором варианта решения 
— не следует, как мне видится, ставить во 
главу угла соображение, что тот мужчина — 
биологический отец Вашего ребенка. 
Попытайтесь представить себе, каким он 
будет расти, если отношения родителей не 
сложатся, если они, при разных взглядах на 
воспитание детей, станут тянуть его «в 
разные стороны». 
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В заключение подчеркну, что строительство 
семейных отношений, своего рода — 
искусство. Это надо осознавать и именно 
так воспринимать. При том, что для того, 
чтобы овладеть этим искусством — надо 
много думать и учиться. Сами по себе такие 
навыки — не возникают. Поэтому 
настоятельно советую Вам, прежде чем 
принимать окончательное решение, не 
пожалев на это времени — осуществить 
исследовательскую работу. То есть 
внимательно прочесть и обдумать 
размещенные на сайте ответы «Отношения 
с мужем не складываются. Живу, как на 
пороховой бочке», «У мужа отсутствует 
уважение к женщинам. Является ли это 
причиной для развода?», «Недавно от меня 
ушел любимый человек», «После рождения 
сына моего мужа как подменили» — со 
всеми ответами и статьями, на которые в 
них даны линки. И неважно, что описанные 
в них ситуации во многом не похожи на 
Вашу. Предлагаю и Вам самой просмотреть 
на сайте архивы разде-
лов «Этика», «Психология» и «Спроси у 
раввина» (рубрика «Семейные отноше-
ния»). Почти уверен, что Вы найдете в них 
полезные для себя материалы. 

Автор текста Элиягу Эссас 

Ч 
то происходит с родственными 
связами родителей и детей при 
гиюре? 

Уважаемый рав Элиягу. 

Благодарю Вас за Ваш труд. 

Не могли бы Вы прояснить, что происхо-
дит с родственными связями родителей и 
детей, которые вместе прошли гиюр? 

Я читала, что сделавшие это родители и 
дети перестают быть родственниками. 
Так что, люди просто становятся друг 
другу никем? И чисто номинально вместе 
живут, вместе служат Б-гу, вместе 
выполняют заповеди? Не как родные, а как 
соседи? Не мать, отец, сын зажигают 
шаббатние свечи, а бывшая мать, 
бывший отец и бывший сын? 

Это даже звучит очень странно. 

Но почему тогда в литературе подчёрки-
вается, что родители и дети, проходя 
гиюр даже одновременно, перестают 
быть родственниками? 

Мария 
Россия, Москва 

Т ема, которую Вы выдвинули на обсуждение, содержит в себе ряд 
моментов, не совсем приятных в эмоциональном плане. 

Большинство из них спровоцированы малограмотными, а то и 
неумными, высказываниями и пересудами. 

Постараюсь распутать этот клубок и расставить все по местам. В 
надежде, что это поможет устранить многие недоразумения и будет 
заключать в себе какие-то конструктивные предложения. 

Вначале — общее, вводное рассуждение. 

Вся проблема, как понятно каждому, чаще всего возникает потому, что 
когда-то (это могло быть и в прошлом поколении, а может — и в этом) 
евреи вступают в смешанные браки, когда еврей создает семью с 
нееврейкой, а еврейка — с неевреем. 

Законы Торы такое — не разрешают. Соответственно, можно ожидать, 
что в дальнейшем, скорее всего, появятся сложности, и в эмоциональ-
ном плане — огорчения. 

На законы Торы ни в коем случае не следует жаловаться и предъявлять 
им (а то — и Всевышнему) какие-либо претензии. Всегда надо 
заботиться о том, как поступать дальше, чтобы исправить ситуацию. 

Безусловно, бывают случаи, когда оба супруга — неевреи. У них 
рождаются дети, и все они, например, по очереди, пришли к тому, что 
им надо присоединиться к еврейскому народу (то есть — сде-
лать гиюр). 

Это на всех этапах, законами Торы — разрешается. 

Теперь — непосредственно к Вашему вопросу. Попытаюсь здесь 
рассмотреть разные возможные случаи. 

Чтобы сделать это грамотно, надо понимать, что служение Всевышне-
му, духовный рост и т.п. у евреев и неевреев должны осуществляться 
по-разному. 

Еврей — выполняя заповеди Торы. Нееврей старается вести достойный 
образ жизни и не разрушать мир. 

Принятие гиюра — это, помимо прочего, получение неевреем статуса 
еврея, его уход от своего народа и присоединение к еврейскому 
народу. 

Разберемся в такой ситуации. 

Еврей в свое время создал семью с нееврейкой. У его биологических 
детей — нет еврейской души, ибо нет еврейской души у их матери (эта 
душа, как известно, передается только по материнской линии). 

Следовательно, до гиюра детей, общность душ между ними и их отцом 
— отсутствует. 

Но вот, ребенок еврея вырос, и, допустим, сделал гиюр. Это означает, 
что он получил еврейскую душу. Она у него есть, но — не от отца. Эту 
душу спустили ему из некоего созданного давным-давно резервуара 
еврейских душ. 

Распространенная ошибка — когда и отец и сын (дочь) концентрируют-
ся на этой теме. И вместо того, чтобы в служении Всевышнему друг 
другу помогать — они сосредотачиваются на неясных человеку 
явлениях космического характера. 

Обе стороны от этого только проигрывают.  
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А в целом — проигрывает от этого и весь наш народ. 

Вместо добротной, наполненной светлым содержанием жизни — 
голова и отца и сына забита абстрактными и ненужными вопросами 
вселенского характера, ответы на которые не доступны человеческо-
му разуму... 

То же самое происходит, когда биологическая мать того же ребенка 
совершает гиюр. 

Поскольку гиюр, как не раз говорилось — не завершение процесса, 
но — лишь его начало, и полностью присоединиться к еврейскому 
народу непросто (хотя и необходимо) — мать и сын должны помогать 
друг другу. Всю жизнь. 

И нам осталось рассмотреть ситуацию, когда оба родителя — 
неевреи, и вся семья, включая сына (или дочь), решает сделать гиюр. 

Думается, уже понятно, что в такой ситуации каждый, отец, мать и 
взрослый ребенок, в результате гиюра получает еврейскую душу — 
из резервуара еврейских душ. И поскольку, еще раз повторю (ибо это 
очень важно и не всегда хорошо осознается) гиюр — не завершение 
процесса, но только начало пути — эта рассматриваемая нами 
гипотетическая семьи обретает смысл жизни, заключающийся в том, 
чтобы помогать друг другу по-настоящему присоединиться к 
еврейскому народу. 

И тогда перед ними открывается красивый и по-человечески 
замечательный путь.  

Они не должны сосредотачиваться на абстрактных проблемах. Жили, 
допустим, вместе — и продолжают жить вместе.  

Только не было у них раньше «еврейского смысла жизни», а теперь 
он — есть. 

И если они проходили гиюр искренне и добровольно — жизнь 
каждого из них становится богаче, насыщеннее и лучше. 

Теперь, как и обещал — перейду к практической стороне вопроса. 

Речь как правило, идет о записи в документах.  

О проблеме, под каким именем вызывать человека, допустим, к 
чтению Торы, и (ни о ком не будь сказано) оформлении документов 
для похорон и записи на памятнике. 

Во всех этих случаях законы и обычаи требуют упоминания тех или 
иных родственных связей. Здесь же они — другие, не те, что были 
при рождении. 

Все это очень легко решается.  

При рассмотрении всей картины семейной жизни и при доброжела-
тельном отношении друг к другу.  

О чем я и говорил чуть выше. 

И если следовать рекомендациям, обозначенным в данном ответе — 
у людей, о которых мы говорим, разумеется, с помощью Небес (без 
нее ничего не получится), будет хорошая жизнь, наполненная 
истинным смыслом и содержанием. 

Автор текста Элиягу Эссас 

Культура. Личность. Этика 

Став гарантом чужой банковской ссуды, 
вы полагаете, что поступили благород-
но. Должен вас разочаровать. И 
настоятельно советую - никогда не 
делайте этого. Возможное исключение - 
близкие родственники или проверенные 
временем друзья. Да и в этом случае, не 
спешите принимать решение. Помните: 
вы подвергаете себя риску иметь 
серьезные финансовые неприятности… 

НЕ ПОДВЕРГАЙТЕ СЕБЯ НЕНУЖНОМУ РИСКУ 

Мэри Роуленд 

Ч 
то может быть хуже, чем увязнуть 
в долгах и не видеть никакой 
возможности выбраться из этой 
трясины? 

Вообразите, что ваш сын (дочь, отец, сестра 
или близкий друг) влез в такие долги, что 
расплатиться с ними одной жизни не хватит. 
А на обязательствах по ссудам стоит ваше 
имя и подпись. 

Такое случается очень часто. 

Мой друг, 40-летний фотограф, разведясь, 
унаследовал от своей бывшей жены долг 
размером в 21 тысячу долларов. Другому 
моему приятелю, полагающему, что у него 
сложились прекрасные и многообещающие 
отношения с партнершей, которая вскоре 
оставила его, пришлось платить по ее 
счетам. Одна знакомая подписала гарантию 
на получение кредитной карточки для своей 
16-летней дочери, и теперь вынуждена 
выплачивать ее 30-тысячный долг… 

Если вы хотите помочь партнерам, 
родителям, родственникам или детям, 
никогда не подписывайте их финансовые 
документы. Ставя свою подпись под чьими-
то долговыми обязательствами, вы 
подвергаете себя серьезному риску. 

- Нельзя подписывать должнику гарантию 
на взятую им ссуду, - утверждает частный 
финансовый обозреватель Линн Бреннер. - 
Если основной должник не способен 
выполнить обязательства по ссуде, банк в 
первую очередь будет пытаться получить 
деньги с платежеспособного гаранта.  

Если бы банк был уверен в том, что ваш сын, 
например, будет в состоянии сам вернуть 
ссуду, он не стал бы требовать подписи еще 
одной стороны... 
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Угроза оценке вашей кредитоспособности 

По словам экспертов по кредитам, если вы 
подписываетесь под чужой банковской 
ссудой, вы тем самым становитесь одной из 
сторон договора, по которому несете 
ответственность за весь его долг. Если 
основной заемщик не выполняет 
обязательства по данной ссуде, это может 
быть занесено в вашу кредитную 
«историю». Если данная информация 
дойдет до какой-нибудь инкассаторской 
компании, она попытается взыскать сумму 
задолженности с вас. 

Банк, оценив вашу кредитоспособность, 
может подать на вас в суд и выиграть дело, 
заставив вас выплатить не только ссуду, но 
и набежавшие по ней проценты. 

- Вас обяжут явиться в суд и рассказать обо 
всех имеющихся у вас сбережениях, - 
говорит Бреннер. - Может статься, вам 
придется даже продать ваш дом... 

Более того, в некоторых случаях банк, 
чтобы получить причитающиеся ему 
деньги, вправе наложить на вас штраф. 

- Типичные договоры о ссуде, как известно, 
печатаются очень мелким шрифтом на 
обеих сторонах листов размером 20 на 35 
сантиметров, - отмечает Бреннер. - Часто 
люди подписывают подобный договор, не 
удосуживаясь прочесть его текст, в 
особенности, если они хотят помочь своим 
детям. Они полагают, что для возврата 
ссуды заимодавец, в первую очередь, 
обратится к основному должнику, и не 
станет трогать гарантов до тех пор, пока не 
истощит все возможности взыскания с него 
требуемой суммы денег. Но договор, 
оказывается, как правило, предоставляет 
кредитору право самому решать, с кого 
получить причитающуюся ему сумму. 

Выбирают самого кредитоспособного 

Когда обязательства по ссуде не выполня-
ются в срок, кредитор может начать 
преследовать именно вас, а не вашего 
друга или родственника. Если решит, что 
ваши показатели для погашения платежей 
по задолженностям выше, чем у должника. 
Даже если долг по ссуде выплачивается 
своевременно, другой кредитор может 
принять во внимание размер ссуды, 
которую вы подписали совместно 
заемщику, и решить, что ваш кредит 
чересчур велик. Другими словами, если вы 
поставили свою подпись под чужим 

долгом, она может быть использована против вас, в случае если вам 
самим понадобится взять ссуду. 

Пытайтесь договориться 

Если вы уже попались на крючок чужого долга, вам, возможно, 
придется за него расплачиваться. Однако прежде чем взяться за 
кошелек, попытайтесь поговорить с кредитором и узнать, нельзя ли 
снизить сумму долга. Именно так и поступил мой друг-фотограф. Он 
обзвонил в компании, продающие товары по кредитным карточкам, и 
предложил им уплатить 65 процентов суммы задолженности. 

Мало кто знает, что с такими компаниями можно об этом договари-
ваться. Большинство фирм предпочитают получить меньшую сумму, но 
- сразу, нежели долгие месяцы или даже - годы ждать, пока им 
выплатят все. А может статься, они и вовсе ничего не получат. 

В ответ на предложение фотографа кредиторы попросили погасить 85 
процентов задолженности. В конце концов, стороны сошлись на 75 
процентах. 

Решившись на этот шаг, вы должны добиться того, чтобы в результате 
достигнутых договоренностей ваша кредитная «история» осталась 
чистой. Убедитесь в том, что это записано в документе и скреплено 
подписями. И проследите за выполнением данного обязательства. 
Кроме того, прежде чем выплатить задолженность по ссуде, вы 
должны договориться о заключении контракта с основным заемщи-
ком. 

Подростки и кредитные карточки 

Если вы хотите приучить своих детей подросткового возраста 
пользоваться кредитными карточками, это нужно делать с максималь-
ной осторожностью. По словам Гэрри Детуэйлер, автора книги 
«Универсальный гид по вопросам кредитов», учащихся старших 
классов средней школы просто бомбардируют предложениями, 
связанными с использованием кредитных карточек. 

- Подростки - выгодные клиенты именно потому, что их долги могут 
оплатить родители, - утверждает Детуэйлер. - Производители 
кредитных карточек ориентируются на подростков еще и потому, что 
они часто хранят верность своей первой карточке. 

Открытие кредита для молодого человека - важный шаг. Он может 
позволить себе снять свою первую квартиру, приобрести то, о чем 
мечтал… 

Однако Детуэйлер советует никогда не подписывать детям гарантию 
на ссуду. Потому что вы узнаете о неоплаченных счетах только тогда, 
когда будет уже слишком поздно. 

Дело в том, что, по ее словам, кредитор не обязан сообщать гаранту о 
просроченных платежах до тех пор, пока основной заемщик не 
объявлен неплатежеспособным. 

Вместо этого Детуэйлер рекомендует вместе со своим сыном или 
дочерью пройтись по списку предложений, выбрать одну кредитную 
карточку и стать основным заемщиком, а ваш ребенок будет одним из 
гарантов ссуды. 

- Он, таким образом, имеет возможность получить высокую оценку 
своей кредитоспособности, - говорит она, - но счета будете получать 
вы, контролируя ситуацию. 
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Детуэйлер так же советует, чтобы вы сами устанавливали правила 
относительно суммы и порядка уплаты по счетам. 

Если ваш ребенок, родственник или друг уже попал в беду, и если по 
его вине вам грозят неприятности, посетите интернет-сайт Нацио-
нального фонда консультаций по вопросам кредитов (National 
Foundation for Credit Counselling). Этот сайт снабжен специальной 
системой, которая поможет найти ближайший к вашему месту 
жительства офис Фонда. 

Помните: большинство кредиторов охотно идут на переговоры, если 
вы даете им понять, что согласны уменьшить сумму долга. 

Материал сайта компании Майкрософт и  
телекомпании Эн-Би-Си 

От редакции сайта evrey.com: 

Еврейская традиция учит нас помогать ближнему. В том числе, 
имеется в виду и финансовая поддержка. Однако данная статья 
убедительно показывает, что делать это нужно, не подписывая чужие 
финансовые обязательства открытого типа. 

Здоровый образ жизни по торе 

Большинство детей — привередливы в выборе еды. И это, в 
общем-то — нормальное явление. Однако остается вопрос: как 

приучить их к разнообразной пище, содержащей необходимые для 
их развития витамины и питательные вещества?.. 

ОШИБКИ В ОРГАНИЗАЦИИ ДЕТСКОГО ПИТАНИЯ 

Тара Паркер-Поуп 

Н 
е понаслышке знаю, насколько привередливыми в еде 
бывают дети, — рассказывает глава отделения дошколь-
ной диетологии университета «Рутгерс» в Нью-Брунсвик 
(штат Нью-Джерси) Хэрриет Уороуби. — Но дошкольник, 

мама которого ко мне обратилась, бесконечно удивил даже меня. Его 
«диета» состояла в основном из шоколада. Молоко с шоколадом, 
булочки с шоколадной стружкой, блинчики с шоколадной стружкой… 
Я не верила собственным ушам. В какой-то момент его мать, устав от 
изнурительной войны с собственным ребенком, решила кормить его 
только тем, что он сам выбирал… 

К счастью, большинство родителей избегают крайностей, и не дают 
своим детям шоколад на завтрак, на обед и на ужин. Самые стойкие 
из них испытывают порой невероятные трудности, стараясь составить 
для детей такой рацион, который приносил бы им пользу и 
одновременно — пришелся по вкусу. 

Очень многие дети обожают пиццу и макароны. И если им уступить, 
это приведет к недостатку в их организмах витаминов и прочих 
питательных веществ. Результатом родительского, столь часто 
проявляемого слабоволия стала повсеместно выдвинувшаяся на 
первый план проблема детского ожирения. 

Привередливость в еде — нормальный этап в развитии ребенка. 
Маленькие дети от природы не доверяют новому. Даже самые 
настойчивые родители иногда вынуждены отступить перед 
«капризами» сына (или дочери), видя, что он готов остаться 
голодным, но не будет пробовать новое блюдо. И — сдаются, 
полагая, что тарелка макарон с кетчупом все же лучше, чем ничего. 

— Мамы и папы ошибочно считают, что их 
обязанность — во что бы то ни стало 
заставить ребенка поесть. Пусть хоть что-
нибудь, — говорит Хэрриет Уороуби. — На 
самом же деле их задача — приучить детей 
к разнообразной и здоровой еде, знакомя 
их с различными видами пищи. 

Далее даем несколько простых советов, 
воспользовавшись которыми родители 
смогут ввести в рацион ребенка разнооб-
разные, необходимые его организму 
продукты. Эта методика строится на 
устранении наиболее распространенных 
ошибок, допускаемых ими в процессе 
организации детского питания. 

Ошибка первая 

Большинство родителей, опасаясь, что 
ребенок обожжется, ошпарится или 
поранится острым ножом, стараются в то 
время, когда они готовят еду, не пускать 
детей на кухню. Их, разумеется, можно 
понять. Однако результаты исследований 
доказывают, что вовлечение детей в 
процесс приготовления пищи помогает 
уговорить их попробовать что-нибудь 
новенькое. 

Ученые педагогического факультета 
университета Колумбия (США) поставили 
перед собой задачу — изучить, как участие 
ребенка в приготовлении блюд влияет на 
его привычки в питании. 

Они составили специальную диетологиче-
скую учебную программу и включили в 
эксперимент около 600 детей дошкольного 
и младшего школьного возраста. Програм-
ма была рассчитана на то, чтобы ввести в 
рацион испытуемых как можно больше 
овощей и цельных злаков. 

Некоторые дети, вдобавок к урокам о 
здоровой пище, принимали непосредствен-
ное участие в приготовлении еды. И 
выяснилось, что блюда, приготовленные 
ими на занятиях, они потом нередко 
заказывали в кафе, а иногда даже просили 
родителей заказать им дополнительную 
порцию. 

Те дети, у которых не было уроков 
кулинарии, те же блюда просили крайне 
редко. 

— Участвуя в приготовлении пищи, ребята, 
по крайней мере, ее пробуют, — отмечает 
соавтор этого исследования, профессор 
диетологии Изабелл Контенто. — И, 
попробовав, достаточно часто начинают эту 
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пищу есть. К примеру, детям обычно не 
нравится редис. Однако, когда мы 
предложили нескольким детям самим 
порезать редис в салат, им понравился его 
вкус. 

Ошибка вторая 

Нередко родители предпринимают 
попытки заставить ребенка попробовать 
хотя бы кусочек от приготовленного ими 
блюда. Такая просьба кажется вполне 
разумной. И, тем не менее, она может дать 
неожиданный результат. 

Исследования показывают, что в том, что 
касается еды, дети, как правило, негативно 
реагируют на давление со стороны 
взрослых. Даже если за выполнение 
просьбы им обещают некую награду. 

В ходе эксперимента, проведенного в 
университете штата Пенсильвания (США), 
исследователи предложили детям съесть 
овощи и выпить молока, обещая взамен 
наклейки и возможность посмотреть 
телевизор. Спустя какое-то время, в ходе 
того же исследования, дети заявили, то им 
не нравятся продукты, которые им 
пришлось съесть, чтобы получить награду. 

— Стараясь заинтересовать ребенка каким-
либо полезным продуктом, родители часто 
используют метод поощрения, — говорит 
один из авторов данного исследования д-р 
Леан Л. Бирч. — Но мы теперь знаем, что 
попытки «подкупить» детей увлекательной 
для них перспективой — не эффективны. 
Возможно, в первый момент отцу или 
матери и удастся заставить ребенка съесть 
то, что ему предлагают. Но впоследствии 
он, скорее всего, не будет любить это 
блюдо. 

Большего успеха можно добиться, если не 
привлекать к продукту, который вы 
предлагаете ребенку, усиленного 
внимания. Поставьте еду на стол и, 
сохраняя «нейтралитет», попытайтесь 
убедить ребенка ее попробовать. Если он 
откажется — не ругайтесь и не предлагайте 
никаких наград. Если он решится на пробу, 
спросите, хочет ли он продолжить 
«эксперимент». На отрицательный ответ 
реагируйте спокойно, без эмоций, и 
съешьте эту еду сами. 

Ошибка третья 

Нередко родители опасаются, что ребенок 
переест сладкого, и прячут конфеты, 

пирожные и т.д. в недоступных для него местах. 

Многочисленные исследования подтверждают, что в случаях, если 
родители ограничивают детей в какой-то еде, дети с еще большей 
силой хотят именно этого. 

Чтобы определить степень привлекательности «запрещенной» еды, 
специалисты университета штата Пенсильвания провели еще одно 
исследование. Детей поделили на две равных по числу участников 
группы. Одну из них рассадили за столами с разложенным по тарелкам 
печеньем, которому в предшествовавшем тесте дети дали оценку — 
«хорошее», и разрешили есть столько, сколько захочется. Перед 
детьми второй группы посередине стола поставили прозрачную банку 
с тем же печеньем и предупредили, что попробовать печенье из банки 
они смогут лишь через 10 минут. 

Результат эксперимента продемонстрировал, что ограничение дало 
весьма заметный эффект: из банки съели в три раза больше печенья, 
чем из тарелок. 

Другие исследования доказывают, что в домах, где от детей прячут 
какие-либо продукты, младшее поколение, получив к ним доступ, 
поедает их в гораздо больше, чем им требуется, количестве. 

Какой же вывод следует сделать родителям? 

Не нужно приносить в дом продукты, которые могут только повредить 
здоровью ребенка. Наполняйте холодильник и буфет здоровой едой и 
позвольте детям беспрепятственно ее есть. 

Ошибка четвертая 

Бывает, что родители детям дают — одно, а сами едят — другое. 
Допустим мама — на диете и исключает из своего рациона те или иные 
продукты. 

Помните, что дети подмечают, чем питаются их родители, и более 
склонны пробовать пищу, если видят, что мать или отец тоже ее едят. 

Исследование предпочтений родителей и детей в питании, организо-
ванное университетом «Рутгерс», выявило, что дошкольники в 
основном ели те же фрукты и овощи, что и их родители, и отказыва-
лись от фруктов и овощей, которые их родители не употребляли в 
пищу. 

Другое исследование доказало, что девочки становились гораздо 
более привередливыми в еде, если их матери не любили овощи. 

Это, столь сильное родительское влияние нельзя не учитывать. И если 
мать или отец садятся на диету, стремясь сбросить лишний вес, они 
должны понимать, что их диета неминуемо воздействует на представ-
ление их ребенка о пище в целом и здоровой еде, в частности. 

В ходе одного из исследований пятилетняя испытуемая заявила, что 
при диете необходимо пить шоколадные молочные коктейли — ее 
мама употребляла напитки для быстрого похудения. А ее сверстница 
сказала, что диета — «это, когда еду готовишь, но — не ешь». 

Озабоченные собственным весом матери гораздо чаще ограничивают 
в еде дочерей, а иногда — убеждают их тоже сесть на диету. Однако 
проблема заключается в том, что диеты, подразумевающие исключе-
ние из рациона определенных продуктов, большинству людей не 
приносят пользы, и зачастую ведут к перееданию и увеличению веса. 
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Демонстрируя ребенку свои, подчас достаточно хаотичные 
диетические пристрастия, родители тем самым готовят почву для 
будущих нарушений в питании их детей. Иными словами — передают 
им свой негативный опыт. 

Необходимо принимать во внимание и тот факт, что привычки детей 
в питании формируются и под влиянием вкусовых пристрастий их 
сестер, братьев и друзей. Ребенок может попросить приготовить ему 
определенную еду только потому, что этим блюдом его угощали в 
доме друга. 

Если, к примеру, старшая сестра с удовольствием ест пищу, от 
которой отказывается ее младший брат — это еще не показатель. Его 
поведение имеет, возможно, психологические причины — так он, как 
ему представляется, заявляет о своей индивидуальности. Пройдет 
какое-то время, и он с удовольствием присоединится к сестре. 

Ошибка пятая 

Озабоченные количеством калорий родители часто просто варят 
овощи или обдают их кипятком. А потом удивляются, что детям эти 
овощи не нравятся. 

Диетологи утверждают, что родителям не следует бояться добавлять 
что-либо к овощам. Немного масла, приправ, соуса или коричневого 
сахара способны значительно повысить привлекательность овощного 
блюда. Кроме того, небольшое количество растительного жира 
помогает организму усваивать содержащиеся в овощах питательные 
вещества. А некоторые из них растворяются только с помощью жира. 
Несколько дополнительных калорий, появляющихся в еде благодаря 
приправам — адекватная цена за повышенную питательность и шанс 
познакомить ребенка со вкусом овощей. 

Ошибка шестая 

Если ребенок несколько раз подряд отказался от определенного 
блюда, многие родители делают вывод, что он «никогда не будет это 
есть». 

Да, на данный момент ситуация может быть именно такой. Но надо 
иметь в виду, что со временем предпочтения детей в еде способны 
меняться. Поэтому родители должны продолжать готовить 
разнообразные блюда, и регулярно предлагать их детям, даже если в 
данный момент они отказываются их даже попробовать. Когда речь 
идет о маленьких детях, для того, чтобы приучить их к новой пище, 
может потребоваться более 10 попыток и не один месяц упорного 
труда. 

Диетолог университета «Тафтс» (США) и соавтор книги «Питание 
ребенка — залог здоровья всей его жизни», Сьюзан Робертс 
разработала несколько правил организации детского питания. 

Чтобы понять, будет ребенок есть приготовленное вами блюдо или 
нет, — подчеркивает она в одном из своих правил, — вы должны 
предложить ему это блюдо не менее 15-ти раз. 

Следующее правило — создание «пищевых мостов». 

После того, как ребенок привыкнет к какой-либо еде, родителям 
следует расширить их пищевой «диапазон», добавляя к полюбивше-
муся блюду похожие по цвету и запаху продукты. Если ребенку, 
допустим, нравится тыква, можно предложить ему пюре из сладкого 
картофеля, а затем — из моркови. Если ребенок с удовольствием ест 

кукурузу, добавьте в нее немного моркови. 
Даже если ваш сын (дочь) не станет есть эти 
добавки, значение имеет сама попытка 
приобщить его к новой еде. 

Важно не забывать о том, что родители 
несут ответственность за выбор пищи, 
которую готовят в доме. И если ваши дети 
сегодня отказались от какой-то еды, не надо 
беспокоиться. Наши дети с каждым днем 
взрослеют и меняются… 

Нью-Йорк Таймс 

Перевод с английского 

Женская Рубрика 

В 
севышний создал наш мир с 
недостатком. Он создал его, глядя 
в Тору. 

Он выбрал наш народ, чтобы, 
используя Тору, довести этот мир до 
совершенства. Приблизить его к Всевышне-
му, внести в него свет, любовь и добро, как 
Он это делает по отношению к нам.  

И всё это исправление должно происходить 
на специально выделенной для этого земле, 
земле Израиля.  

Но почему? Ведь можно соблюдать Тору в 
любом месте. А земля Израиля, на первый 
взгляд, не отличается от других мест.  

У земли, как у всего созданного Творцом, 
есть своя духовность, есть своя душа, и эта 
душа является продолжением цепочки: 
Всевышний, Тора, еврейский народ, Эрец-
Исраэль (земля Израиля).  

Душа нашей Земли соответствует общей 
душе еврейского народа, и в материальном 
мире выражается тем небольшим участком, 
на котором евреи должны делать свою 
работу. 

Адаму первому представилось улучшить 
наш мир.  

Впоследствии наш народ перенял эстафету.  

И если Адаму было выделено специальное 
место для исправления, то такое место 
выделено и еврейскому народу. 

Итак, тому народу, которому поручено 
исправить наш мир, необходимо находить-
ся в строго определенном месте - земле 
Израиля. Наша глава «Шлах Леха» говорит о 
том, как Моше рабейну выбрал глав всех 
колен (12 представителей),  чтобы 
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осмотреть страну Кнаан (землю Израиля), 
которую Всевышний хочет нам дать.  

Но зачем её нужно осмотреть?  

Разве Всевышний может дать нам что-то 
плохое?  

Разве народ, получивший Тору не понимал, 
что только так он может выполнить свое 
предназначение?  

Наверное, понимал. Но после египетского 
рабства народ страшился всего, страшился 
любых перемен.  

Здесь, в пустыне, когда Всевышний 
позаботился даже о пропитании (посылал 
манн), были созданы идеальные условия 
для постижения Торы. Для этого не нужно 
было прилагать усилий.  

Войдя в землю Израиля, народ должен был 
научиться жить самостоятельно. Научиться 
пахать, сеять, растить пшеницу, печь хлеб и 
так далее.  

Все эти вещи и на духовном уровне должны 
были иметь место.  

То есть вся работа Израиля должна была 
стать для нас, нашего народа, совсем 
непростой.  

И на фоне этой непростой работы, как в 
духовном так и в материальном, надо будет 
реализовывать Тору, исправлять мир.  

Ведь настоящее исправление можно 
сделать только в тяжелых условия, 
прикладывая большие усилия.  

Этого наш народ и боялся. А также - 
неизвестности.  

Ведь поменять привычный образ жизни 
совсем не просто.  

Итак, двенадцать разведчиков отправились 
в Кнаанскую землю, и в их душах отразился 
страх перед этой землёй.  

Может быть поэтому всё хорошее, что они 
видели, в их глазах имело негативный 
оттенок, хотя в неисправленном мире во 
всём есть хорошее и плохое(ведь добро и 
зло перемешаны), «светлая» и «темная» 
сторона.  

Что такое страх?  

Как вообще народ и разведчики могли чего
-то страшиться?  

Ведь Всевышний постоянно показывает, что он со своим народом, 
постоянно совершает для него чудеса: выход из Египта, Красное море, 
получение Торы и так далее. 

Если народ проявил хоть какое-то сомнение по отношению к 
Всевышнему, то место этого сомнения в духовном (нашей душе) 
наполняет страх или другие проявления «темной» стороны нашего 
мира.  

Получается, что вера народа пошатнулась. И это передалось и 
разведчикам.  

В таком состоянии души они не могли увидеть в Кнаанской земле 
только хорошее. Все, кроме Еошуа бен Нуна и Калева бен Ефунэ, вера 
которых была настоящей.  

Кроме того, нашу Землю тогда заселяют семь народов- идолопоклон-
ников, с которыми наверняка надо было бы вести войны. Поэтому, 
вернувшись к народу в пустыню, в рассказе о том, что они видели в 
Кнаанской земле был оттенок злословия.  

Духовное состояние «страх» спустилось и преобразовалось в 
негативную речь.  

И это то, что происходит даже от короткой мысли против Творца или 
желания Творца. Она реализуется на более низком уровне: речь, 
чувства, дела в негативной форме и, соответственно, разрушает мир. И 
это то, что мы можем выучить из нашей главы Торы.  

Когда мы со Всевышним, не может быть ни сомнения, ни страха, ни 
любых других негативных проявлений.  

Когда мы принимаем всё, что происходит, мы видим во всём этом 
желание Творца.  

Чему-то Он хочет нас этим научить.  

А мы должны быть прилежными учениками.  

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб. 

Счастливого пути!  

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

Цель Эц Тамар 

Зачем Аарон зажигал Менору.  

В 
 обязанности Аарона а-Коэна входило ежедневное зажигание 
Меноры. Причем каждый раз он должен был зажигать ее с 
тем же трепетом, благоговением и восхищением, как будто 
делал это впервые! 

В чем заключался смысл заповеди постоянного восторга при 
зажигании свечей?  

Написано, что, когда Хава дала Адаму отведать от запретного плода 
дерева познания, она этим "затушила его свечу". 

Свеча на иврите - "Нер", состоит из букв Нун и Рейш и является 
аббревиатурой слов Нефеш и Руах. Это уровни души, которые отвечают 
за действия и эмоции. То есть, исходя из выше сказанного, после греха 
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Адам как бы внутренне " потух" - перестал "гореть" эмоционально и 
производить действия по исправлению окружающего его мира.  

После "падения" душа Адама раскололась на 600000 душ и с тех пор  

мы, еврейский народ - духовная суть Адама. А это значит, что для 
того, чтобы эта работа продолжалась, огонь души (Нер) нашего 
народа необходимо зажигать с той же чистотой и восторгом, какой 
был у Адама до греха. 

Но почему 7 свечей?  

Уровень Нефеш - состоит из 1, самой нижней сфиры. А Руах 
символизируют более высокие 6. Всего получается 7 - именно 
столько, сколько огней должен был зажечь Аарон в Меноре.  

Посвящается скорейшему выздоровлению Фаина бат Миня   

и Брони бат Сарры, Ефим бен Рахель, Юля бат Виктория 

И выходу из сложнейшей жизненной ситуации Ошрат бат Сара. 

Тамар Антопольская 

Петах Тиква, Израиль 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Харчо 

И нгредиенты 

грудинка говяжья — 750 г  

сельдерей для бульона 

вода — 2 л 

чеснок — 5 зубчиков 

перец чили — 1 стручок 

петрушка — 1 пучок 

кинза — 1 пучок 

масло растительное —100 мл 

лук репчатый — 2 шт. 

соль сванская 

кориандр молотый —1 ст. л. 

хмели-сунели — 1 ст. л. 

Сванская соль – 1 ст. л. 

Рис – 1 ст ложка на литр воды 

соус ткинели — 4 ст. л. 

помидор — 1 шт. 

соль 

(½ пучка тархуна, ½ пучка мяты – на любителя) 

Уцхо-сунели (пажитник) — главный аромат 
в харчо. Обязательно добавляем в суп 
приправу уцхо-сунели, молотый кориандр, 
чабер и немного аджики. Перемешиваем. 
По желанию добавляем смесь перцев. 

ВРЕМЯ ПРИГОТОВЛЕНИЯ 

40 минут (после варки бульона) 

С пособ приготовления 

1. Нарезаем говядину крупными 
кусочками, заливаем холодной водой и 
ставим вариться. Когда мясо будет почти 
готово, снимаем образовавшуюся пену. 
Всыпаем 2/3 стакана пропаренного риса. 

2. Разогреваем сковороду с добавлением 
растительного масла.  

Нарезаем лук крупным кубиком и 
выкладываем в разогретое масло, 
обжариваем до золотистого цвета. 

3. Высыпаем в сковороду ½ ст. л. сванской 
соли, молотый кориандр, хмели-сунели и 
обжариваем.  

Добавляем томатную пасту, слегка тушим. 

4. Добавляем протёртые томаты.  

Помидор нарезаем крупным кубиком и 
добавляем в поджарку, тушим на среднем 
огне 5-7 минут.  

Объединяем поджарку с бульоном. 

5. Очищаем чеснок и измельчаем.  

Половину чеснока добавляем в суп, 
провариваем.  

Перец чили нарезаем крупными кольцами, 
не удаляя семена.  

Солим суп, добавляем нарезанный перец 
чили и вторую половину чеснока. 

6. Берём 1 пучок петрушки, (½ пучка 
тархуна, ½ пучка мяты – на любителя) и 1 
пучок кинзы, крупно нарезаем.  

Заправляем суп зеленью, провариваем 2-3 
минуты. 

7. Наливаем суп в глубокую тарелку, 
украшаем листьями кинзы.  

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 
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Законы лашон а-ра 

Когда слушать лашон-ара все же 
приходится 

З 
лословие в нашей жизни 
вездесуще.  

Предположим, сложилась 
ситуация, когда вам, с одной 

стороны, некуда уйти от произнося-
щих лашон-ара, а с другой стороны, нельзя 
демонстративно заткнуть уши.  

Не унывайте - есть выход.  

Попытайтесь выполнить три условия, 
изложенные ниже, и тогда вы не преступи-
те запрещения слышать лашон-ара: 

а) примите твердое решение ни за что не 
верить тому, что слышите; 

б) попытайтесь ощутить досаду по поводу 
того, что вам приходится выслушивать; 

в) не выражайте внешне своего согласия с 
говорящими; и во всех случаях, если 
возможно, выразите свое неудовольствие 
вслух или хотя бы при помощи мимики. 

Маршрутное такси въехало в длинный 
туннель.  

Теперь как минимум пять минут не будет 
остановок. 

Два господина на заднем сиденье 
злословят, не переставая. Беня Фишер 
хотел было попросить их сменить тему, но, 
посмотрев на их лица, понял, что скорее 
всего получит резкий отпор.  

Мужества заткнуть уши у него тоже нет -
 ведь они или обидятся, или сочтут за 
дурачка.  

Выйти из такси невозможно.  

Что делать?  

Беня Фишер начинает монотонно говорить 
про себя: "Я не верю ни одному их слову. 
Мне противно их поведение.  

Я надеюсь, что в зеркале водителя они 
видят мои брезгливые гримасы..." 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

 

Doctor Тора 

Ключ к пониманию Торы 

С 
егодня мы поговорим о недельной главе «Шлах» и постара-
емся посмотреть на неё под другим углом. Мы уже 
обсуждали эту главу, это глава, где разведчики вошли в Эрец 
Исраэль и вернулись. Они утверждали, что невозможно 

захватить эту землю. Это звучало очень странно, потому что Ашем 
сказал, что Эрец Исраэль можно захватить, а они сказали, что нельзя. 
Тора называет разведчиков «анашим». «Иш» в Торе —это человек как 
правило, с положительной коннотацией.  

Таким образом, «анашим» - праведные люди. Тем более, не понятно, 
почему эти праведные люди позволили себя говорить такие плохие 
слова об Эрец Исраэль. Вся эта история вызывает вопросы. Получается, 
что эти незаурядные люди, главы колен, вдруг за короткое время, за 
сорок дней, полностью превратились в нехороших людей. Как это 
происходит?  

Если мы внимательно почитаем недельную главу, то обратим 
внимание на несколько моментов, которые кажутся странными. Во-
первых, написано «шлах леха». Слово «леха» дословно означает «для 
тебя». Если ты решишь, ты можешь послать. Тогда почему написано 
«посылай»? Всевышний хотел их послать или нет? Что значит «посылай 
для тебя»? Здесь употреблено необычное слово «ве-ятуру». Это 
значит, что разведчики должны были сделать нечто такое, что 
называлось «ве-ятуру».  

В современном иврите «латур» означает «посещать с визитом», 
«турист», но в Торе «латуру» -это «следовать чему-то». Давайте 
сейчас посмотрим простой текст: «И все они главы колен». «Ве-ишлах 
отам Моше» - «И Моше их послал» «И вот их имена». «И Моше им 
говорит»: «Ве-ишлах отам Моше латур эт эрэц Кнаан». Мы опять 
встречаем слово «латур».  

Он им сказал: «Идите через Негев», «Поднимитесь в горы», 
«Посмотрите, там большое население или маленькое». « Народ живёт 
в открытой местности или в фортах, в укреплениях». Раши считает, что 
сильный народ живёт на открытой местности. Например, американцы 
не живут в фортах. А когда Америка только заселялись, новые 
американцы жили в фортах, потому что были слабыми, и на них 
совершали набеги индейцы.  

Моше просил разведчиков «посмотреть», «тучная» или «тощая» там 
земля, «и есть ли там растительность». Раши переводит «И есть ли там 
праведные люди». «Будьте упорны и принесите плоды земли», то есть, 
вещественные доказательства. Таким образом, Моше говорит 
разведчикам: «Пойдите и посмотрите, что происходит. Есть ли там 
земля тучная или нет. Есть ли плоды, и как живут люди.  

И расскажите нам». Возникает вопрос, почему же Всевышний 
гневается на разведчиков? Хороший разведчик ничего не выдумывает, 
если враг сильный, он говорит, что враг сильный. Если разведчик 
считает, что невозможно атаковать кого-то, он констатирует, что 
атаковать невозможно. Разведчики сделали всё, что им сказали, и 
посмотрели землю.  

Разведчики состояли из двух групп. Первая группа включала в себя 
двух людей из колена бен Нифуней и Йошуа бен Нун. Про них сказано, 
что они пошли в Хеврон и молились на могиле праотцов, чтобы 
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Всевышний помог им не последовать совету других разведчиков. Это 
тоже весьма странно. Как они могли молиться, чтобы Всевышний 
помог им не сделать что-то плохое? Мы знаем, что наш выбор - 
делать плохое или хорошее. Мы молимся, чтобы Всевышний помог 
нам не совершать недостойных поступков. Почему Всевышний 
должен нам помогать, если есть свобода выбора? Такое ощущение, 
что эти два человека заранее чувствовали, что остальные разведчики 
должны сказать что-то плохое. При этом не стоит забывать, что речь 
идёт о праведных людях, главах колен. Как могли они подумать, что 
Всевышний не может что-то сделать? Они ведь присутствовали при 
разговоре Всевышнего с евреями. Море расступалось, фараон 
потонул вместе со своей армией, и ман падал с Небес.  

Давайте посмотрим на то, что здесь происходит. На самом деле эта 
ситуация довольно-таки не простая. Всевышний говорит Моше: «Если 
ты хочешь, пошли разведчиков».  

Почему Он это говорит? Потому что в этот момент должно было 
произойти монументальное событие в их жизни. Евреи шли по 
пустыне и в какой-то степени привыкли к жизни в условиях пустыни. 
Они питались маном, который падал с неба, на работу не ходили, их 
одежда чудесным образом не изнашивалась. Змеи и скорпионы не 
кусали евреев, так как облака славы их защищали. Дорога была 
прямой, климат благоприятным. Евреи жили в неестественных 
условиях, в условиях чуда. И именно потому что они жили в условиях 
чуда, то в некотором смысле привыкли к тому, что их жизнь в чём-то 
сверхъестественная и течёт по другим правилам. Причём, руководи-
тели евреев тоже привыкли к такому положению дел.  

Хотелось бы сначала обрисовать всю картину в целом, а потом 
детально объяснить её. Руководство, которое находилось в такой 
ситуации, кардинально отличается от того руководства, которому, 
когда чудеса прекратились, надо вести за собой в бой. Главы колен в 
данной ситуации являлись просто пассивной стороной. Это 
Всевышний победил армию фараона, а с евреями шло облако славы 
и огненный столп, море рассекалось и смыкалось, «Я буду воевать, а 
вы будете молчать». Поэтому за евреев всё было сделано, а сами они 
были пассивны. Они не должны были сами воевать с фараоном.  

Что нужно было сделать, когда еврейский народ вошёл в Эрец 
Исраэль? Ман больше не падал, и нужно было идти на войну, причём 
воевать естественным образом. Огненного столпа не было, море не 
рассекалось. Надо было брать копья, луки, стрелы и идти воевать, а 
иногда и терять людей. Лидеры колен боялись этого. Раньше была 
совсем другая ситуация, когда разведчики руководили каждый своим 
коленом и сидели под облаками славы, а всё падало с неба. 
Возможно, там были другие проблемы, и евреи жаловались и не 
росли духовно. А вот война, когда надо идти вперёд, в атаку,- это уже 
абсолютно другое дело. Лидеры того времени не были готовы к 
этому. Они должны были обладать совсем другими качествами, 
которые отличаются от тех, которые у них были. Поэтому мы видим, 
что ситуация в некотором смысле сложилась очень необычная. Она 
была прагматичной и похожей на наши повседневные проблемы. Мы 
видим, что евреи боялись повседневной жизни.  

Есть вещи, которые в повседневной жизни кажутся нам слишком 
тяжёлыми, и мы их пугаемся. Причём, часто боимся их зря. Без 
сомнения, евреи могли захватить Эрец Исраэль, потому что 
Всевышний помог бы им это сделать. В Торе говорится, что они 
плакали зря: «Вы просто так плакали, бессмысленно. Вы сами 
придумали эту проблему». Рав Каневский отмечает, что иногда самая 

большая проблема - это та, которую мы 
себе ищем сами. Это очень важный 
психологический момент. Евреи придумали 
себе проблему, и именно из-за этого 
появилась настоящая проблема. Поэтому 9 
Ава стало таким печальным днём.  

Теперь хотелось бы сконцентрироваться на 
слове «ве-ятуру». Это слово появляется в 
чтении второго отрывка Шма: «И не 
следуйте за глазами и за сердцами 
вашими». Тот же глагол - «ло татуру», 
который повторяется три раза в начале этой 
недельной главы. Почему? Потому что 
задача разведчиков состояла не только в 
том, чтобы посмотреть на Эрец Исраэль. 
Они, кстати, не только посмотрели, а в 
некотором смысле подготовили базу для 
прихода евреев тем, что прошлись по Эрец 
Исраэль. Разведчики должны были это 
сделать, но их сверхзадача заключалась в 
том, чтобы не следовать за своими 
помыслами, «ло татуру». Несмотря на то, 
что им было тяжело сохранять лидерство и 
свою позицию в данной ситуации, им всё 
равно необходимо было следовать за тем, 
что сказал Всевышний, и «ло татуру», не 
отступать от этого. Но разведчикам было 
очень тяжело не отклоняться от того, что 
говорит Всевышний, если это затрагивало их 
личные интересы. Они были главами колен 
и именно так видели и определяли себя.  

Кто-то из вас инженер, кто-то учитель, и у 
вас есть определённое внутреннее понятие, 
кем вы являетесь. Но если задевают ваше 
профессиональное достоинство, то это 
вызывает наибольшее сопротивление, так 
как это задевает наиболее чувствительные 
моменты.  

Разведчики были «насиим», и поэтому, 
когда реальность задела их лидерство, их 
желание славы и почёта повернуло их и 
заставило увидеть нехорошее. Это желание 
превратило их из праведников в недостой-
ных людей.  

Второй момент заключается в том, что 
Всевышний хочет, чтобы мы выполняли 
Тору в реальном мире. Не в чудесном мире, 
когда ман падает и есть облака славы. 
Поэтому, когда разведчики не захотели 
входить в Эрец Исраэль, а хотели оставаться 
в пустыне и не выполнять Тору в реальном 
мире, это вызвало гнев Всевышнего.  

Ведь это не то, для чего Всевышний дал 
евреям Тору. Всевышний дал Тору, чтобы её 
выполняли в реальном мире, а именно это 
и пугало разведчиков.  
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Представьте, офицеры не хотят покидать 
тренировочную базу и лететь в Афганистан 
из-за того, что им там хорошо сидится. 
Зачем лететь в Афганистан? Это опасно, 
неприятно и непонятно, ведь можно 
оставаться на базе в Техасе и хорошо 
проводить там время. Это совершенно 
нереальная идея, и ни одна армия не 
потерпела бы подобного. Всевышний хотел, 
чтобы евреи вышли из этого тренировочно-
го лагеря в пустыне и вошли в Эрец 
Исраэль.  

И из-за того, что евреи не сделали этого, 
они нарушили весь план Всевышнего. 

Можно отметить ещё одну интересную 
идею. Проблема заключалась в том, как 
разведчики видели действительность.  

Они не полностью обманывали евреев. 
Раши считает, для того чтобы другие люди 
поверили в ложь, её нужно разбавлять 
правдой. Разведчики видели больших 
великанов, но не видели там многого 
другого. Например, не говорится о том, что 
они увидели могилы праотцов или 
Храмовую гору. И то, как они описывали 
Эрец Исраэль, говорит о том, что проблема 
была в их видении действительности. 
Например, они говорили, что были в своих 
глазах, как будто кузнечики, «и так 
обитатели земли видели нас, как 
кузнечиков». Во-первых, как человек может 
знать, как его видит кто-то другой? Но так 
как у разведчиков в этот момент была 
занижена самооценка, то они считали, что 
кнаанейцы смотрят на них, как на 
кузнечиков. Это всем известный комплекс 
неполноценности. Разведчики считали, что 
кнаанейцы плохо на них смотрят, и мы 
знаем, что они были объяты страхом к 
кнаанейцам. У разведчиков был комплекс 
неполноценности, и они считали, что 
кнаанейцы видят их, как кузнечиков. 
Теперь, сложим всё это вместе. Это главы 
колен, которые были праведниками, но 
сложилась ситуация, которая их затрагива-
ла. Они не были уверены в том, что смогли 
бы сохранить своё положение в новой 
ситуации. У них возник некий комплекс 
неполноценности и боязнь реальности. Они 
боялись жизни в реальном мире, и это 
привело к тому, что поколение, которое 
видело чудеса Всевышнего, позволяло себе 
говорить «лашон а-ра» об Эрец Исраэль.  

Сложилась интересная ситуация. Если 
сравнить её с грехом Золотого Тельца, то 
можно увидеть, что грех Золотого Тельца 

привёл к тому, что евреи раскаялись и продолжили строить Мишкан, в 
который снизошла шхина. Казалось бы, Всевышний почти искупил 
этот грех. Мы знаем, что в каждой трагедии есть частица наказания за 
грех Золотого Тельца. Всевышний разрешил евреям продолжать. 
Почему, когда евреи грешат вместе с разведчиками, Всевышний 
говорит им: «Нет»? Он говорит, что это поколение не может войти в 
Эрец Исраэль, и только их сыновья войдут. В чём различие? Почему 
после греха Золотого Тельца евреи могут продолжать, а здесь сказано: 
«Нет, вы не сможете». Евреи раскаялись и уже были готовы войти в в 
Эрец Исраэль.  

Рав Гросман считает, что грех Золотого Тельца - это грех идолопоклон-
ства. Идолопоклонство - грех между человеком и Всевышним. Поэтому 
Всевышний простил этот грех, и он частично стёрся. А «лашон а-ра», 
злоязычие,- это грех между людьми. И Гемара, и мудрецы полагают, 
что одной из сторон, страдающей от «лашон а-ра», является сам 
человек. В этом заключается большая негативная сила злоязычия, 
которая ударяет по самим людям. «Лашон а-ра»-очень сильный, 
тяжёлый грех. Разведчики допустили злоязычие о Всевышнем, так как 
сказали, что у Него нет способности привести евреев в Эрец Исраэль. 
Это серьёзный грех, который ударил по ним в очень сильной форме. 
Это привело к тому, что у разведчиков из языков вышли черви. 
Получилось, что их языки убили их. То, что сказали разведчики, 
нанесло им огромный урон. Это похоже на то, как если, не дай Бог, 
сбрасывают химическое оружие или атомную бомбу. Даже если 
заключено перемирие, вред от этого оружия уже нанесён земле и 
людям, потому что ядовитое вещество всё ещё там. Также и «лашон а-
ра». Он наносит вред, прежде всего, людям, которые говорят плохие 
слова, а не только тем, о которых говорят. Вред от злоязычия был 
такой большой, что в духовном смысле разведчики сами выстрелили 
себе в душу и в ногу и уже не способны были войти в Эрец Исраэль.  

В этом заложено несколько идей. Во-первых, всегда надо быть 
осторожными с теми вещами, в которых мы лично заинтересованы. 
Например, в финансовых вопросах лучше советоваться с тем, кто знает 
больше и не имеет личного интереса. Ведь наше эго подсознательно 
может заставить нас «латур», склониться, как это было у разведчиков, 
к тому, что выгодно для нас. Или пойти за нашими глазами и сердцем, 
за тем, что мы видим, и за тем, что мы чувствуем. Существует 
комментарий «Шат сиптей коэн» на «Шулхан Арух», который 
затрагивает имущественные вопросы.  

Однажды у автора этого комментария произошло какое-то финансовое 
разногласие с другой стороной. И он, как любой другой еврей, пошёл к 
еврейскому судье. Судья подумал и сказал: «Знаешь, возможно, ты не 
прав, а другая сторона права». Автор был очень знающим человеком, 
он удивился и сказал: « Я принимаю твоё решение, но объясни мне, 
пожалуйста, на чём основано твоё решение». К его глубочайшему 
изумлению, этот раввин показал ему его же комментарий в качестве 
галахического решения.  

Судья сказал: «Вот здесь написано, что нужно так и так». И тогда автор 
комментария понял, что, когда речь идёт о его личных интересах, то 
даже такой великий человек может быть в какой-то степени ослеплён-
ным. Это надо учитывать.  

Второе. Многие проблемы мы создаём себе сами, и иногда эти 
выдуманные проблемы превращаются в настоящие. А ведь нам 
достаточно реальных проблем, и не требуется создавать себе 
выдуманные. Особенно тогда, когда мы паникуем, когда сталкиваемся 
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с реальностью и боимся её. Третий момент - это низкая самооценка. 
Разведчики сказали, что они были в своих глазах, как кузнечики. 
Низкая самооценка разрушительна. Если мы будем помнить об этих 
трёх моментах, то тогда сможем не повторять этих ошибок.  

Рав Шваб считает, что наши глаза и сердца подобны разведчикам. 
Поэтому мы должны не повторять подобных ошибок, ведь всё, что 
мы делаем,- это воплощение Торы в реальной жизни. Это то, что 
Всевышний ждёт от нас, хотя иногда это бывает сложно и возникают 
проблемы. Мы не должны убегать от реальности, но не должны и 
бояться её и выдумывать себе несуществующие трудности. Мы 
должны высоко оценивать себя, несмотря на то, что наши поступки 
не всегда совершенны. Всевышний хочет, чтобы мы делали всё 
самым лучшим образом. Поэтому надо думать о себе хорошо и 
считать, что другие относятся к нам доброжелательно.  

Надо быть благодарными Всевышнему за то, что происходит, и 
верить в лучшее. В этом случае вся ситуация переворачивается, и 
наши разведчики производят хорошее впечатление. И тогда мы не 
плачем просто так. Этот подход позволяет понять релевантность всей 
истории, а также помогает нам претворить её в жизнь.  

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США  

Анализ новостей 

Коалиция: параллельная реальность 

(2.06-21) В ходе продолжавшихся всю ночь интенсивных переговоров 
по созданию т.н. "коалиции перемен", возобновленных по-
сле заявления главы партии "Ямина" ("Вправо!") Нафтали Беннета о 
намерении войти в правительство с левыми партиями, к утру 2 июня 
были урегулированы "почти все спорные вопросы", касающиеся 
состава и принципов работы нового правительства. 

Вместе с тем, на данный момент все еще не достигнуто соглашение о 
составе парламентской комиссии по назначению судей. 

Кроме этого, лидеры "блока перемен" затрудняются принять 
требования потенциального участника коалиции — арабской партии 
РААМ — о легализации незаконных бедуинских поселений, а также 
— о "замораживания" закона, устрожающего наказание за незакон-
ное строительство (процветающее в арабском секторе — evrey.com).  

Между тем, срок мандата, выданного президентом главе левой 
партии "Еш Атид" Яиру Лапиду на формирование коалиции, истекает 
в среду в полночь. 

К настоящему времени все еще не ясно, удастся ли сторонам за те 
несколько часов, которые остаются до истечения срока мандата, 
прийти к окончательному согласию по спорным вопросам.  

Если это не произойдет, полномочия по созданию правительства 
перейдут Кнессету, и создание коалиции сможет взять на себя любой 
депутат, который заручится поддержкой 61 депутата. 

Если же и эти попытки не увенчаются успехом — Кнессет распускает-
ся и назначаются очередные выборы. 

Несмотря на трудности в формировании левой 
"коалиции перемен", вероятность того, что эти 

противоречия будут, в конце концов, 
преодолены, и Яир Лапид объявит 
президенту, что ему удалось создать 
коалицию — достаточно велика. Учитывая, 
что практически любые коалиционные 
переговоры, как правило, сталкиваются с 
подобными трудностями, однако, в 
результате их преодолевают. 

Впрочем, как говорил первый премьер-
министр Израиля Давид Бен-Гурион, "тот в 
Израиле, кто не верит в чудеса — не 
реалист".  

Провал усилий по созданию левой 
коалиции в самый решающий момент, на 
самом финише переговоров — без 
сомнения, может быть отнесен к разряду 
событий, граничащих с чудом.  

В любом случае, события последнего 
времени, в ходе которых некоторые 
"правые" политики (Нафтали Беннет, 
Гидеон Саар, Зеэв Элькин и другие 
депутаты партий "Ямина" и "Новая 
надежда") — открыто перешли на 
"левую сторону" израильского политиче-
ского спектра, нарушив свои предвыбор-
ные обещания (которые давали основания 
видеть в них представителей правого 
блока), сегодня рассматриваются 
сторонниками возглавляемого Нетаниягу 
право-религиозного лагеря, как 
"трагически упущенный шанс" по 
созданию правого правительства во главе с 
Нетаниягу с участием обеих этих партий. 

Однако попробуем взглянуть на происхо-
дящее под несколько иным углом зрения, 
что многим может показаться неожидан-
ным.  

Случившееся предельно ярко и отчетливо 
показывают не только истинное лицо таких 
политиков как Беннет, Саар, Элькин, но и 
— СТЕПЕНЬ ИХ ЛИЧНОЙ НЕРЕЛЕВАНТНОСТИ 
в роли лидеров правого лагеря.  

Если говорить о Беннете — мы, в качестве 
аналитиков сайта evrey.com — должны 
признаться в том, что, как и многие другие 
его критики, явно недооценивали 
"способности" этого политика.  

В частности — его способность (и 
склонность) к обману, степень его 
личностной "нечистоплотности". 

При том, что политика, сама по себе — 
весьма "грязная" сфера деятельности, а 
обман в той или иной степени и форме 
постоянно присутствует в политической 
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жизни — то, что продемонстрировал в 
последнее время г-н Беннет, воистину, 
выходит за самые широкие рамки 
принятого в израильской политике.  

Мелочность, низменность целей и 
методов их достижения, злобность, 
ничтожность — эти качества исчерпываю-
ще характеризует команду политических 
карликов, "столующихся" под "правыми" 
вывесками карликовых же партий 
"Ямина" и "Новая надежда". 

Глядя на политические выверты этих 
"правых лидеров" поневоле задаешься 
вопросом: такое ли уж большое упущение, 
что они не стали составной частью 
ПРАВОГО правительства?  Быть может, то, 
что эти господа избавили от своего 
присутствия правый лагерь — благослове-
ние Небес? Представим себе, что в некой 
параллельной реальности правительство 
Нетаниягу — создано. С участием таких 
"надежных" и "преданных правому 
лагерю" партнеров, как Беннет, Саар и т д. 
Людей, низменная ненависть которых к 
главе правительства, никуда не делась. 
Остается лишь догадываться, какие 
подлости, какой саботаж и какие палки в 
колеса ожидал бы кабинет Нетаниягу с 
такими вот участниками... 

То, что происходит сейчас, 
иначе, чем ОЧИЩЕНИЕМ 

правого лагеря от этой политической 
мертвечины — не назовешь. 

Надеемся, что все это послужит наглядным 
уроком правому израильскому избирателю, 
которому, судя по всему, в выборе своих 
представителей в Кнессет предстоит стать 
гораздо более мудрым и более зор-
ким. Названные здесь политики, образно 
говоря, сделали израильскому обществу 
"прививку" против голословных, не 
подтвержденных делом "клятвенных 
обещаний" оставаться в любой ситуации 
верными правому лагерю (на что так щедра 
была сегодняшняя опора левой коалиции в 
лице Беннета и Саара). И это, возможно — 
даст позитивный эффект на будущих 
выборах, которые, несмотря на все усилия 
архитекторов "коалиции перемен", скорее 
всего — не за горами. Независимо от 
исхода нынешних коалиционных 
переговоров... 

Другие аналитические статьи Вы 
можете найти по ссылке:  

http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Сегодня я хочу поговорить о наших близких, о семье, 
родителях и детях. Нет ничего важнее добрых теплых 
взаимоотношений. 

Моменты счастья соберу в коробку, 

Атласной ленточкой перевяжу. 

Коробку счастья обниму ладошками 

И под подушку положу. 

Перед глазами памяти метанья, 

Мгновенья, лица, явки и пароли. 

Давай спасибо скажем мирозданию,  

За главные предложенные роли. 

-А что в коробке счастья той? 

Всё просто,  

Но тайны мы не будем выдавать, 

И если вдруг сомнения, вопросы, 

Нам будет, что хранить- перебирать!!! 

Внутри тепло, там мягко, поцелуйно, 

В коробке нашей, собранной годами, 

А если, что не так, когда казалось, 

Возможно не осознавали сами. 

Пусть счастьем наполняется коробка: 

Мечтай, люби, твори, живи не зря! 

А если иногда терниста тропка, 

Я рядом! 

Я Люблю Тебя. 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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В се эти праздники, - объясняет Талмуд, - связаны с явлением чуда. 

Йом Кипур, великий пост-праздник, дарит человеку чудо очищения. Пурим и Ханука 
знаменуют дни чудесного избавления народа Израиля от врагов. Впрочем, и в них, как в Йом 
Кипуре, заключена идея исправления. 

В 3405 году от Сотворения мира над евреями, жившими в Персидской империи, нависла угроза 
полного уничтожения. Один из старейшин народа Израиля, Мордехай, и его воспитанница 

Эстер, по воле Всевышнего ставшая женой царя Ахашвероша, объявили трехдневный пост. Этот пост выпал на 13, 14 и 
15 числа месяца нисан. Удивительно, что один из этих дней - праздник Песах, праздник Исхода евреев из Египта. А по 
законам Торы, в субботу и праздники евреи не постятся. 

Впрочем, Мордехай спросил у Эстер: разве мы имеем право объявлять пост в Песах? А она ответила: если нет Израиля, 
нет и Песаха… 

Евреи три дня постились, молились, учили Тору. Взрослые и дети. Мордехай собрал 22 тысячи еврейских детей и 
занимался с ними Торой. 

Евреи сделали тешуву. У слова тешува - три значения. Во-первых, это возвращение. В частности - к Мудрости Торы и 
ее законам. Во-вторых, - раскаяние, то есть очищение от дурных поступков. В третьих - твердая решимость стараться 
соблюдать заповеди. 

Итак, сделав тешуву, евреи спаслись от гибели. 

Талмуд вспоминает, что царь Давид в одном из псалмов (Теилим) пророчески сравнил Эстер с первыми рассветными 
лучами. В Торе есть такое понятие - руах а-кодеш - человек, наделенный даром предвидения, может произнести слова, 
относящиеся к будущему, и его пророчеству еще предстоит сбыться. 

Почему царь Давид сравнивает Эстер с рассветом? 

Известный мудрец времен Талмуда рав Аси объясняет: рассвет - прекращение ночи; так и Эстер, принеся своему 
народу спасение, завершила эпоху чудес. 

Но ведь чудо Хануки свершилось после Пурима (дня спасения евреев, живших в Персии)! - подчеркивает Талмуд, - Не 
означает ли это, что чудо Хануки - последнее? 

Во времена Второго Храма греки и митявним (ассимиллированные, эллинизированные евреи) пытались искоренить 
законы Торы. Евреи подняли восстание и победили. 

Войдя в Храм, евреи смогли найти в нем лишь один маленький сосуд с маслом, пригодным для зажигания све-
чей меноры. Этого количества масла должно было хватить всего на один день. Но свершилось чудо, и масло поддержи-
вало огонь целых восемь дней. За это время успели приготовить новое масло. 

Само название праздника означает освящение, очищение Храма. 

Когда еврейская традиция говорит, что чудо Пурима - последнее, - объясняет Талмуд, - речь идет лишь о чудесах, 
записанных в Танахе (еврейской Библии). О Хануке мы узнаем из Талмуда. 

Есть и другое объяснение. В Танахе (Теилим) Эстер сравнивается с утренней ланью. Посмотрите, сколь красива и точна 
эта метафора! Красивые рога лани с каждым годом все больше и больше разветвляются. Так и в молитвах человека. 
Прикладывая новые и новые усилия, он добивается того, что его обращенные к Творцу слова достигают Небес. 

В каком-то смысле выражение «пуримское чудо» - обобщение и подразумевает немало других чудес. Последнее из 
них, насколько нам известно, произошло в 1991 году во время войны в Персидском заливе. Весь мир был удивлен. 
Ирак, обстреливая Израиль, использовал 39 «скадов». Ракеты разрушили тысячи жилых квартир. Однако от прямого 
попадания погиб лишь один человек, и то - от разрыва сердца вследствие шока. Кстати, война неожиданно закончилась 
именно в Пурим… 

Авторы текста Леви Гдалевич и Элиягу Эссас 
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